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ACTUALIDAD POLÍTICA

“La nueva fecha de entrega está prevista para el segundo semestre del 2023”, afirmó el órgano de control

Tendrá una inversión de $ 744.794.567 

En el marco de la estrategia 
‘Compromiso Colombia’, la Con-
traloría General de la República 
logró establecer con los contra-
tistas una nueva fecha de entre-

ga para la obra del estadio de 
Maicao, en La Guajira.

Con esto se busca el control 
en las regiones para destrabar 
proyectos críticos y ponerlos al 

servicio de los ciudadanos.
“La Gerencia Guajira a través 

de la estrategia ‘Compromiso 
Colombia’, por medio de la Con-
traloría General de la República, 

hace seguimiento al contrato 
356 del 2023 que tiene como 
objeto adecuación y reparación 
del estadio Hernando René 
Urrea del municipio de Maicao”, 

dijo Xiomara Lozano López, Con-
tralora Provincial para la Partici-
pación Ciudadana-Gerencia La 
Guajira.

Cabe recordar que esta obra 
tiene una inversión de 8900 mi-
llones de pesos y beneficiará a 
9233 personas.

“La nueva fecha de entrega 
está prevista para el segundo 
semestre del 2023”, dijo la CGR.

Cabe indicar que la misma 
entidad, CGR, estuvo con sus 
funcionarios el pasado 25 mayo 
en medio de la puesta en fun-
cionamiento de la obra del es-
tadio y donde se firmó un acta 
para que los contratistas, la ad-
ministración y el departamento, 
cumplan a cabalidad con sus 
obligaciones administrativas de 
manera mensual.

Con una inversión de 
$744.794.567 se construirá 
el parque principal del corregi-
miento de La Punta de Los Re-
medios, en Dibulla.

Este importante proyecto 
contará con zonas recreo de-
portivas, que serán de gran de-
sarrollo para esta sección del 
departamento. 

Asimismo, se conoció que el 
contratista cuenta con un total 
de 5 meses para la entrega de 
la obra, según los lineamientos 
en el contrato de obra pública 
No. 0026 de 2023.

Para el alcalde municipal de 
Dibulla, Marlon Amaya Mejía, en 
articulación con el secretario de 
planeación e Infraestructura, 
Miguel Francisco Pitre Ruiz, una 
de las prioridades para la cons-
trucción de este parque, es que 
se busca motivar a la población 
a realizar prácticas deportivas y 
tener vida saludable.

Con esta millonaria inversión 
en La Punta de Los Remedios, 
se estarán beneficiando una 
población activa de aproximada-
mente de 5.329 habitantes.

Por su parte, las autoridades 
municipales socializaron ante la 
comunidad el proyecto de im-
pacto y se confirmó que se le 
sigue dando oportunidad a los 
niños, niñas, adolescentes y a 
la comunidad en general, para 
tener espacios libres propicios 
para su recreación, esparci-

miento, deporte y diversión.
Esto, según la administra-

ción municipal, genera nuevas 
zonas para el encuentro ciuda-
dano, de las familias, visitantes 
y turistas.  

Finalmente, indicaron que 
este parque ayudará a mejorar 
la salud física y mental, impul-
sar la independencia y propiciar 
el desarrollo de habilidades so-
ciales de aprendizaje y de crea-
tividad en los jóvenes y adoles-
centes.

Contraloría solicita a contratistas de obras del estadio de 
Maicao, establecer nueva fecha de entrega

Alcalde de Dibulla socializa proyecto para la construcción 
del parque de La Punta de los Remedios

Socialización del proyecto para la construcción del parque de La Punta de los Remedios, por parte del alcalde de Dibulla, Marlon Amaya.

Contraloría General de la República logró establecer con los contratistas una nueva fecha de entrega para la obra del estadio de Maicao.
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

¡Será verdad tanta belleza!Hoy, se cumple un mes 
de una suspensión 
provisional disciplinaria

Un alcalde saca "pecho" 
ante "tremendo" anunció 
administrativo

El corregimiento de Carrai-
pía, en Maicao, está listo para 
recibir a los diputados de la 
Asamblea Departamental de 
La Guajira, quienes a través de 
la iniciativa 'Conversaciones de 
ciudad Yo quiero a Maicao' vie-
nen escuchando y observando 
las necesidades y requerimien-
tos de cada comuna que compo-
ne a la ciudad fronteriza.

La cuarta conversación que 
se realiza se llevará a cabo 
este viernes 23 de junio a las 
10:00am en la plaza principal 
del corregimiento, donde la ciu-
dadanía tendrá la palabra para 
exponer sus necesidades más 
apremiantes como comunidad, 
con el fin de que los diputados 
sirvan de intermediarios entre 
los gobiernos local y departa-
mental.

Para el diputado Blanchar, 
"las conversaciones tienen el 
poder de construir nuevas rela-
ciones y aquel que construye re-
laciones sólidas adquiere la au-
toridad para generar relaciones 
de confianza. Eso queremos, 

que hoy las conversaciones nos 
sirvan para conectar la mente 
con el corazón, así que invita-
mos a toda la población de Ca-
rraipía a participar de esta gran 
jornada”, expresó.

Cabe recordar que esta ini-
ciativa, organizada por la Red Li-
dera, y liderada en la Asamblea 
por el diputado Yoel Blanchar 
Plata, a través de la proposición 
007 de 2023, está diseñada 

para que los diputados cumplan 
con ocho jornadas de diálogo en 
las diferentes comunas del mu-
nicipio de Maicao, las cuales se 
vienen realizando semanalmen-
te.

Asamblea Departamental de La Guajira escuchará 
las necesidades de Carraipía en las 'Conversaciones 
de Ciudad'

La actividad, liderada por Red Lidera y el diputado Yoel Blanchar, se llevará a cabo este 
viernes 23 de junio a partir de las 10:00am.

Enbuenahora tiene que ver con 
la "FANTASMAGÓRICA" encuesta 
que busca definir una candidatu-
ra a la Gobernación de La Guaji-
ra, entre Jimmy Boscán Torres y 
Laura Andriolis Freyle.  
Este proceso lleva dizque más de 
un mes y, al parecer, el resultado 
lo podrían anunciar en el día de 
hoy viernes 23 de junio de 2023.
Hay quienes aseguran que los re-
sultados están listos desde hace 
varios días, pero se desconoce el 
por qué tanta demora para hacer-
lo saber a la opinión pública de 
esta región del país.
Se precisa que quien gane la en-
cuesta sería el candidato o candi-
data a la Gobernación de La Gua-
jira, por el Partido Conservador.
Lo cierto es que esta encuesta 
nos hace recordar a aquella pe-
lícula protagonizada por Germán 
Valdez, "TIN TAN", cuyo nombre 
es el siguiente: "El Fantasma de la 
Opereta".
¡Y no me digas más!

Se trata de Mohamad Dassuky quien 
hace pocas horas anunció con bom-
bos y platillos que logró crear la Ofi-
cina de Asuntos de Fronteras en el 
municipio de Maicao.
Pero la "sorpresa" radica en que hace 
este anuncio cuando su administra-
ción ya tiene el sol a las espaldas.
Si lo hubiera hecho en el inicio de 
su gobierno, hubiera tenido más re-
levancia la creación de la Oficina de 
Asuntos de Fronteras.
Hay que recordar que la ciudad de 
Maicao está a punto de cumplir 90 
años de su fundación por parte de 
Rodolfo Morales y Ezequiel Márquez, 
y siempre ha sido fronteriza con Ve-
nezuela.
 Hay que decirles a Mohamad Das-
suky que hizo algo que se necesita-
ba desde el mismo momento en que 
Maicao, fue elevado a la categoría de 
municipio.
Pero de todas maneras: "Algo, es algo. 
Dijo la "bruja" y se llevó a Miguel".
¡Y esa era la jugada!

Y cobija al alcalde titular del Dis-
trito de Riohacha, José Ramiro 
Bermúdez Cotes.
En efecto, esta es una decisión 
de la Procuraduría General de la 
Nación a raíz de que José Ramiro 
Bermúdez Cotes logró firmar un 
contrato con la empresa Aqualia 
por el término de 30 años, para 
la administración de los servi-
cios de acueducto y alcantarilla-
do de la capital de La Guajira.
Esta suspensión por parte del 
Ministerio Público, va hasta el 
23 de agosto del año en curso.
También se destaca que en es-
tos momentos las funciones ad-
ministrativas en el Distrito de 
Riohacha las está ejerciendo el 
secretario de Gobierno, Leandro 
Mejia Díaz.
¡Y esa era la jugada!

La cuarta conversación se realiza se llevará a cabo este viernes 23 de junio.
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EL CONGRESITO

¡Buena esa para 
un periodista 
riohachero!

Cristóbal González 
Acosta no respalda
la escogencia de
Ronald Gómez García 
como candidato del 
Pacto Histórico, a la 
Alcaldía del Distrito 
de Riohacha

El trabajo de dos jóvenes 
mujeres que no se deben 
desconocer por simples 
posiciones políticas

El Instituto de Transportes
y Tránsito del Distrito de
Riohacha, Instramd, será
reestructurado desde el
punto de vista administrativo

La ministra de Vivienda, Ciu-
dad y Territorio, Catalina Velasco, 
explicó el panorama que tiene el 
país con los subsidios del progra-
ma Mi Casa Ya, destacando que 
“hemos aumentado el promedio de 
33.000 subsidios al año, a garan-
tizar 50.000 anuales a través del 
Plan Nacional de Desarrollo (PND) 
del gobierno del presidente Gustavo 
Petro, una inversión anual sin pre-
cedentes”. 

En ese sentido recordó que la 
pandemia impactó la economía, 
modificando las tendencias de cre-
cimiento de la vivienda social. Sin 
embargo, aseguró que no solo se 
debe revisar la caída de 2022, pues 
hoy el país cuenta con un mayor 
número de subsidios garantizados 
presupuestalmente, frente a los 
promedios de los últimos años.

“Si uno mira con más amplitud, 
puede ver que pasamos de un rit-
mo promedio de 33.000 subsidios 
entre 2018 y 2020, a 50.000 que 
se garantizarán anualmente entre 
2023 y 2026. La coyuntura ha sido 
superada y la tendencia va mejo-
rando, ese es un logro inmenso 
del Gobierno Petro”, manifestó la 

ministra.
En ese contexto, Velasco Cam-

puzano detalló que, con la pande-
mia, el gobierno anterior aprove-
chó la dinámica de la construcción 
como jalonador de la economía, te-
niendo un 2021 atípico de 67.000 
subsidios entregados. “Sin embar-
go esa dinámica no tuvo el debido 
soporte presupuestal. El programa 
estaba desfinanciado para 2022 y 
2023”. La ministra también resaltó 
que cuando asumió este gobierno, 
encontró que la asignación se con-
centraba en ciudades como Barran-

quilla, Cali y Bogotá, pero el resto de 
las ciudades no tenía mayor partici-
pación. 

“Este aspecto también lo hemos 
resuelto ya con los ajustes al pro-
grama, para que las asignaciones 
de subsidios tengan mayor equili-
bro territorial”, añadió la ministra.

Precisó que a la fecha, con el 

nuevo esquema se han asignado 
12.808 subsidios. La semana pasa-
da se asignaron 1.859 hogares del 
nuevo esquema, un ritmo superior 
incluso a la asignación promedio 
que se tuvo en 2021, año de máxi-
mo nivel de asignación, con 1.288 
subsidios asignados en promedio 
por semana en ese momento.

Pasos para acceder a Mi 
Casa Ya

1. Seleccionar la vivienda tipo 
VIS o VIP de su preferencia.

2. Acudir al establecimiento de 
crédito o entidad de economía soli-
daria de preferencia del hogar, para 
iniciar el proceso de compra de vi-
vienda. 

3. Estas entidades hacen una 
primera validación de requisitos a 
través de la plataforma que opera 
el programa, en la que se determi-
na si se cumple con el requisito de 
Sisbén IV, no ser propietario de vi-
vienda y no haber recibido subsidio 
de vivienda o cobertura anterior-
mente.

4. En caso de cumplir con estos 
requisitos, se gestiona el crédito 
hipotecario o leasing habitacional 
con el establecimiento de crédito o 
entidad de economía solidaria.

5. Estas entidades realizan el 
cargue de la documentación reque-
rida en la plataforma del Ministerio 
de Vivienda, Ciudad y Territorio.

6. El Ministerio realiza la priori-
zación y asignación del subsidio, de 
acuerdo con los criterios de focali-
zación del programa Mi Casa Ya.

Mi Casa Ya pasó de un promedio de 33.000 subsidios entre 
2018 y 2020 a 50.000 subsidios anuales garantizados a 
través del PND: ministra Velasco

Catalina Velasco, ministra de Vivienda, 
Ciudad y Territorio.

Tiene que ver con 
Aldair Rodríguez, 
quien se encuentra 
en París cubriendo 
la visita del presiden-
te Gustavo Petro, en 
representación de 
RCN- Radio.
Aldair Rodríguez, la-
bora en esta impor-
tante empresa radial 
en la ciudad de Bo-
gotá, después de ha-
berse desempeñado 
como periodista en la 
Oficina de Prensa del 
Distrito de Riohacha.
Hay que destacar que 
es la primera vez que 
un periodista rioha-
chero y guajiro, lo-
gra cubrir una visita 
de un Presidente de 
Colombia, en el exte-
rior. Y en esta opor-
tunidad lo hace con 
el presidente socia-
lista, Gustavo Petro 
Urrego.
¡Y esa era la jugada!

Nos referimos a la gobernadora de-
signada, Diala Wilches Cortina y a la 
gerente de la empresa de Servicios Pú-
blicos del Departamento de La Guajira, 
Andreina García, quienes indudable-
mente están trabajando cada uno des-
de sus competencias administrativas en 
beneficios de los intereses de las comu-
nidades Indígenas wayuu.
Y por una cuestión lógica las dos fun-
cionarias están tratando de poder com-
batir la problemática de la desnutrición 
infantil que tanto daño hace a tal punto 
que el número de muertos entre niños 
y niñas está llegando casi a nueve mil 
en casi diez años.
Pero a veces en nuestro medio por 
resentimientos políticos y a veces 
personales a la gente que trabaja en 
beneficios de los demás se les crítica, 
se le descalifica y no aparece el reco-
nocimiento a ese trabajo simplemente 
porque prima más cierta idiosincrasia 
mezquina de antaño, que la verdadera 
realidad de a puño y que como la luz 
del sol no se puede ocultar con las ma-
nos.
¡Buena esa: Diala y Andreina.
¡Y esa era la jugada!

La información fue suministrada por 
su director Jesús Lorenzo Cotes Gómez, 
quien aseguró, además, que en ese sen-
tido cursa en el Concejo Distrital un pro-
yecto de Acuerdo por medio del cual se le 
concederían facultades al alcalde titular, 
José Ramiro Bermúdez Cotes, para poder 
emprender el proceso de reestructuración 
anunciado.
Cabe destacar que el director del Instramd, 
Jesús Lorenzo Cotes Gómez, enfatizó en el 
sentido de que la entidad a su cargo em-
prenderá un proceso de pedagogía para 
los choferes  
 porque dentro de poco tiempo se realiza-
rán cambios en diferentes vías en la ciu-
dad.
Recalcó en el sentido de que el Instramd 
en estos momentos está al día en el pago 
a sus empleados y se encuentra en un mo-
mento satisfactorio en cuanto al recaudo 
financiero.
¡Habrá que esperar!

Tremenda "estocada" cuando Ronald Gó-
mez García, todavía no se ha inscrito ante 
la Registraduría Nacional del Estado Civil.
Dijo, además, González Acosta: "Es cierto 
que no hubo una coherencia en cuanto al 
estudio de las hojas de vidas de los tres 
aspirantes que tuvimos la oportunidad de 
participar de una reunión partidista rea-
lizada en el Centro de Convenciones de 
la Biblioteca Héctor Salath Zuleta con la 
participación de Roberto Gutiérrez Casta-
ñeda, Ronald Gómez García y mi persona.
Sí la escogencia hubiese sido por hojas 
de vidas la mejor carta de presentación 
desde el punto de vista político la tiene el 
Ingeniero Civil, Roberto Gutiérrez Casta-
ñeda" 
Cristóbal González Acosta también ma-
nifestó que por ahora no declina sus as-
piraciones a la Alcaldía del Distrito de 
Riohacha, porque está a la espera de las 
decisiones que puedan tomar los directi-
vos nacionales del Pacto Histórico, en la 
ciudad de Bogotá.
En ese sentido, son tres pre candidatos 
que siguen en la lucha política por lograr 
ser candidato único del Pacto Histórico, 
para la Alcaldía del Distrito de Riohacha: 
Heriberto Ibarra Campo, Cristóbal Gonzá-
lez Acosta y Ronald Gómez García.
¡Y esa era la jugada!
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Hoy sentí el olor a un dulce 
que comía cuando niño. Era con 
estrías de colores, con alguna 
esencia, de ahí provendría su 
olor peculiar. Hoy vi el dulce y 
sentí su olor. De inmediato volví 
a la niñez, de un salto. Experi-
menté un traslado sin demoras 
a mi infancia. Sentí en mi cuerpo 
la niñez de otrora, vi mi barrio, 
que siempre ha sido mi barrio, 
con el arroyito como recuerdo, 
como una copia intangible pero 
inolvidable de realidades que vi-
vimos al lado de los seres más 
queridos que, en gran parte se 
han ido también. Ya no era reali-
dad, era un recuerdo, una emo-
tiva ilusión tal vez algo parecida 
a un sueño. 

Sí, hay fragancias que tie-
nen alma, voz y presencia para 
llevarnos de la mano e iluminar 
la retrospección sin perder un 
detalle, como si fuera verdad, 
como algunos sueños, que nos 
llenan de alegría, de miedo o 
de tristeza. Hoy que despierto 
de ese pasado hermoso, veo un 
arco iris que ilumina mi presen-
te, veo una acuarela de estam-
pa de una belleza natural que 
contagia de hermosura a todo lo 
que rodea, cual mariposas que 

siento en ti mujer, cada vez que 
te veo. 

Tu mujer, que engalanas no 
solo con tu caminar, si no con 
tu inteligencia natural que pa-
reciera que hubiéramos vivido 
en otras vidas con la misma fra-
gancia y el mismo color del arco 
iris. Admiro en especial tu fran-
queza, tu sencillez, tu manera 
de ser, tu donaire de una mujer 
elegante en todo su esplendor 
que causa admiración en cual-
quier lugar. 

Tu mujer, de las cosas que 
admiro es la conectividad de 

dos almas que han estado jun-
tas en otra dimensión. Es cuan-
do el olor y la fragancia de todo 
tu ser se confunden al unísono, 
cuando nos encontramos de 
manera furtiva para entablar un 
diálogo de manera espontánea, 
sin libreto alguno y menos pro-

gramado. Cuando eso sucede 
otra vez las mariposas se rego-
dean en mi cuerpo como con un 
susto que no puedo ocultar. Es 
la manera más hermosa cuan-
do se encuentra uno con perso-
nas tan maravillosas como tú y 
cuando se tiene una profunda 
conversación con alguien que 
tiene una mente brillante y un 
alma hermosa es otra preciosa 
manera de hacer el amor. 

Tu mujer, de tantas batallas, 
que con tu cara de reina espec-
tacular, demuestra señorío pero 
cuando hay que demostrar ca-
rácter y personalidad también 
lo haces de manera natural. 
Eres admirable en todo lo que 
realizas. Eres una diosa no solo 
del amanecer sino también del 
atardecer. En la plenitud de la 
luna llena expresas tantos sen-
timientos que uno quisiera estar 
ahí, en medio de la bruma de la 
noche para manifestarte tantas 
cosas bellas de lo que vales y 
pesas en este mundo terrenal. 

Tu María José, que eres la 
máxima expresión de una mujer 
bella, que no solo en lo físico re-

flejas esa hermosura, si no en tu 
interior donde demuestras tanta 
dulzura que los dioses del Olim-
po siempre te bendicen de mil 
maneras para que sigas cum-
pliendo tus metas y tus objetivos 
acá en la tierra.

 Tu María José, que eres 
como un suspiro de afrodita, 
que manifiestas tu querer por 
los tuyos, por La Guajira que se 
ha metido en tu corazón, por El 
Molino donde gozas de tanta 
admiración, que eres como ese 
dulce que despierta esa misma 
esencia y esa misma fragancia, 
que eres un ángel que cumples 
a cabalidad el amor de Dios, en-
dulzando tantos corazones que 
se manifiestan cada vez que 
pueden con esa energía que 
emana de tu corazón y de tu 
alma buena. Energía de la bue-
na que fluye de manera simé-
trica para contagiar al mundo. 
Eres cual flor de primavera que 
permanece intacta con las otras 
estaciones con esa elegancia y 
ese matiz de rosa que te carac-
teriza y te hace tan especial en 
este mundo terrenal. María José 
va todo mi cariño, mi admiración 
y el suspiro permanente de un 
alma enamorada.

La niñez y la juventud del 
departamento de La Guajira no 
desaprovechan un solo espacio 
para solicitarle al gobierno, coo-
perantes y a las empresas priva-
das el mayor apoyo para mejorar 
su calidad educativa, la infraes-
tructura en donde se forman y 
otras necesidades básicas para 
fortalecer su rendimiento esco-
lar.

Estamos convencidos en 
que la educación es la principal 
herramienta para transformar 
escenarios, y sobre todo en zo-
nas con alta vulnerabilidad, tal 
como se categoriza a La Guaji-
ra. Si bien las autoridades loca-
les y departamentales destinan 
importantes recursos para po-
tenciar las capacidades de los 
niños y jóvenes, muchas veces 
no logran abarcar la totalidad de 
la población.

Es por esto que organizacio-
nes internacionales, fundacio-
nes y otras figuras se suman 
para contribuir con el proceso. 
En el caso de las empresas pri-
vadas, también destinan parte 
de su recaudo en beneficiar al 
territorio con inversiones estra-
tégicas que puedan favorecer 
de manera integral.

Las 10 empresas del sector 
minero energético que hacen 
parte de la Mesa Más La Guajira 
se articularon para sacar ade-
lante el primer piloto de “Semi-
llero de Emprendedores”, una 

oportunidad para 100 jóvenes 
guajiros que a través de herra-
mientas digitales se capacitan, 
generan soluciones a necesi-
dades comunitarias y también 
le apuntan a la creación de un 
emprendimiento sostenible y 
sustentable.

La iniciativa se opera con 

un grupo de profesionales de 
la Fundación El Origen, desde 
tres centros educativos: IE Ma-
jayura de Maicao, el Internado 
de Akuaipa de Albania y la IE 
Nuestra Señora de Fátima en 
Manaure. La elección de estas 
instituciones fue producto de 
los novedosos emprendimientos 
que se gestan dentro de su ca-
lendario académico.

Desde la Mesa Más se busca 
promover la innovación, la pro-
yección en el mercado y la sus-
tentabilidad del mismo, además 
de apoyarles con un incentivo 
para aumentar las capacidades 

de sus emprendimientos finales. 
Durante el proceso de formación 
se ha contado con el acompaña-
miento y motivación por parte 
de los docentes y rectores de 
las instituciones, siendo funda-
mental para lograr el éxito del 
proceso.

El piloto tendrá 3 procesos 
de formación durante el año 
escolar, inicialmente identificar 
las fortalezas, apuntarle a la so-
lución de una necesidad, crear 
desde la innovación y suplir las 
demandas del entorno. Segui-
damente, se creará el empren-
dimiento en la plataforma O-lab, 

buscando robustecer la idea de 
negocio, desafíos, falencias y 
cómo comercializar el producto 
de manera digital. Al finalizar 
este año, los jóvenes presenta-
rán sus proyectos en una feria 
escolar en donde además de 
visibilizar los emprendimientos 
serán premiados.

Para AES Colombia, Celsia, 
Cerrejón, Ecopetrol, Enel Colom-
bia, Hocol, Grupo Energía Bogo-
tá, Isa INTERCOLOMBIA, Promi-
gas y la Transportadora de Gas 
Internacional; ha sido indispen-
sable vincular las estrategias 
que propone la comunidad en la 
priorización de proyectos o pro-
gramas a desarrollar, pues son 
ellos quienes conocen sus nece-
sidades de primera mano y les 
darán el valor correspondiente a 
los esfuerzos gestados.

Estas significativas accio-
nes, entre otras, hacen parte 
esencial de generar beneficios 
colectivos a una tierra con rique-
za étnica y cultural; que además 
goza de fuentes de energía que 
abastecen poblaciones incal-
culables de este país. Por ese 
valioso aporte y porque sus co-
munidades son merecedoras de 
acciones que garanticen sus ne-
cesidades primarias, la empre-
sa privada continuará haciendo 
responsabilidad territorial, su-
mada a iniciativas específicas 
que fortalezcan directamente a 
las comunidades.

Por  Hernán Baquero 
Bracho

Por  Luis Guillermo 
Baquero Rojas

Mujer de ensoñación

Construyendo un mejor futuro para La Guajira
OPINIÓN

Imagen de referencia.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Gilberto López Hurtado Willer José Arciniegas Castro Juan Pablo Marín Alvarez Pedro Nicanor Torres Aragon Rómulo Miguel Saltarín Saltarín Zenobia Orozco de Suarez

El Honorable consejo 
municipal de San 
Juan del Cesar, sur 
de La Guajira dentro 
de sus atribuciones 

legales, hace reconocimien-
tos y exalta en el marco de 
las festividades de este 24 de 
junio día de su Santo Patrono 
San Juan Bautista y sus 322 
años de historia, en acto que 
se llevara a cabo en la casa 
de la cultura Manuel Antonio 
Dávila Paredes a las 8:00 Am 
a Instituciones Educativas 
acantonadas en este muni-
cipio, para proclamar a sus 
hijos adoptivos ilustres per-
sonalidades ejemplares de 
San Juan del Cesar exaltando 
la trayectoria por sus años 
de servicios en las diferen-
tes Instituciones Educativas y 
desempeño de sus funciones 
misionales de formación e in-
vestigación.

Centro Educativo San 
José, representando por 
nuestra líder educativa rec-
tora María Luisa Fuentes 
Cujia, Centro Educativo Mi 
Otra Casita, dirigido por su 
rectora Señora Margarita 
Ariza Cuello, Centro Educa-
tivo Arrulladitos, dirigido por 
la profesional en educación 
Señora Delis Leonor Plata 
Silva, Centro Educativo Ga-
briela Mistral, representado 
por la Normalista Superior 

y Rectora, Señorita Eduvilia 
Fuentes Bermúdez, Centro 
Educativo Sagrado Corazón 
de Jesús, liderado por licen-
ciada en Pedagogía infantil, 
Verónica Beatriz Daza Daza, 
Colegio Minicol, representan-
do por sus líderes educativos 
Maribeth Arrieta Fernández y 
Yulia Calderon Mendoza y el 
Colegio Leaders Kids dirigido 
por Iraida Maria Marino Fra-
gozo. Proposición N° 004 del 
10 de mayo de 2023, presen-
tada por los concejales pro-
ponentes Rafael Francisco 
Mendoza Brito, Carlos Alber-
to Fuentes González, Leonal-
do Daza Toncel, Juan Nicolas 
Rodríguez Hernández, Hugo 
Alberto Calderón Romero, 
José Alfredo Cuello Mejía y 
Emiro José Mindiola Argote.

Reconocimiento espe-
cial a la insigne ciudadana 
Zenobia Orozco de Suarez, 
que por sus méritos de ser 
mujer ejemplar en el muni-
cipio llega a ser la primera 
alcaldesa por decreto, conce-
jal, inspectora y docente del 
Corregimiento de Zambrano, 
autora de tres libros entre los 
que se destaca “ la petaca”; 
fundadora de la casa de la 
mujer, quien a través de sus 
fundaciones hoy cientos de 
mujeres se capacitan para 
seguir construyendo tejido 
social, logrando con sus pro-

yectos ser mujer CAFAM del 
departamento de la Guajira 
en el año 2000. Entre su tra-
bajo comunitario se distingue 
el de ser socia fundadora de 
las Damas Rosadas y del club 
de Leones “Monarca”, donde 
ha logrado la construcción de 
bibliotecas rurales en corre-
gimientos como Guayacanal, 
Zambrano, Los Pondores, La 
Peña, corral de piedras y en 
proyecto villa del Rio. Se des-
taca por ser una amante de 
la naturaleza, rescatando y 
cuidando el medio ambiente, 
por lo que goza de tener un 
vivero en su residencia. Esto 
es mérito para considerar un 
reconocimiento a tan impor-
tante dama sanjuanera que, 
desde niña, y aun a sus 88 
años sigue contribuyendo a 
la formación económica, polí-
tica y social del municipio de 
San Juan del Cesar, La Guaji-
ra. la proposición N° 008 del 
26 de mayo de 2023 por los 
ediles proponentes Amado 
de Jesús Sanabria Gil, Rafael 
Francisco Mendoza Brito.

Proclamar como hijos 
adoptivos ilustres y personali-
dad ejemplar de San Juan del 
Cesar, exaltando la trayecto-
ria por sus años de servicio 
en diferentes Instituciones 
Educativas de esta muni-
cipalidad, por el buen des-
empeño, de sus funciones 

misionales de formación e 
investigación a: Julio Ariel To-
rres Orozco, Ariel Vélez Agui-
rre, Gilberto López Hurtado, 
Guillermo Giraldo, Edward 
Enrique Fragozo Mendoza, 
Néstor Alejandro Suarez Flo-
rez, Gustavo Cuello Rangel 
y Rómulo Miguel Saltarín 
Saltarín. La proposición N° 
009 del 25 de mayo de 2023 
Concejales Proponentes, Sa-
bas Manuel Brito Mendoza, 
Rafael Fragozo Córdoba, José 
Almeiro Oñate Guerra, Leo-
nardo Gámez Egurrola y Ama-
do de Jesús Sanabria Gil.

Hacer un reconocimiento 
en nota de estilo del compo-
sitor sanjuanero, Juan Pablo 
Marín Alvarez quien fue el 
ganador de la canción inédi-
ta profesional con el paseo 
“si nace una rosa” de su au-
toría, rey vallenato 2023 en 
marco de la versión número 
56 del festival vallenato, ho-
menaje al juglar Luis Enrique 
Martínez Argote. Proposición 
N° 006 del 10 de mayo de 
2023, presentada por el Con-
cejal Proponente José Almei-
ro Oñate Guerra. 

Reconocimiento exaltar la 
labor social y administrativa 
de Pedro Nicanor Torres Ara-
gon, así como por sus logros 
profesionales y virtudes cívi-
cas. La proposición N° 011 
del 31 de mayo de 2023. 

Ediles proponentes Eudardo 
Mendoza Romero y Juan Ni-
colas Rodríguez Hernández.

Reconocimiento por su 
trayectoria en la vida pública 
y el ejercicio del litigio en la 
carrera del derecho donde 
han destacado a nivel social 
reconociéndolos como gran-
des profesionales a Doctores, 
Juan Humberto Rois Fernán-
dez, Willer José Arciniegas 
Castro, Roberto Carlos Daza 
Cuello. Proposición 013 del 
31 de mayo de 2023, Eudar-
do Mendoza Romero, Juan 
Nicolas Rodríguez Hernán-
dez, Hugo Alberto Calderón 
Romero.

Reconocimiento y exaltar 
la labor social y administrati-
va que realiza Dr. Carlos Hum-
berto Arce García, así como 
por sus logros profesionales, 
virtudes cívicas y sus aportes 
a la salud del municipio San 
Juan del Cesar, La Guajira. 
Proposición N° 004 y 006 
del 10 de mayo de 2023, 
presentada por los conceja-
les proponentes Rafael Fran-
cisco Mendoza Brito, Carlos 
Alberto Fuentes González, 
Leonaldo Daza Toncel, Juan 
Nicolas Rodríguez Hernán-
dez, Hugo Alberto Calderón 
Romero, José Alfredo Cuello 
Mejía, Emiro José Mindiola 
Argote y José Almeiro Oñate 
Guerra.

En San Juan del Cesar
Por  HERMES

Francisco Daza Díaz
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detrás del barrio Cristo Rey en Fonseca
Las huellas de la gran estafa

Parte IIPor  Nicolás Sánchez Arévalo

Más irregularidades
En la contratación pública, 

los convenios de cooperación, 
figura utilizada por Asoagua y la 
Alcaldía de Fonseca para la es-
tructuración y la ejecución del 
proyecto Cristo Rey, son conside-
rados sospechosos. De acuerdo 
con la organización no guberna-
mental Transparencia por Co-
lombia, esta figura es utilizada a 
veces para evitar las licitaciones 
públicas. “A través de conve-
nios interadministrativos se han 
puesto en riesgo muchos recur-
sos en el país”, dice Andrés Her-
nández, director de esa ONG.

Tanto Pedro Manjarrés como 
Silvio Esnobis Cuesta defienden 
el uso de esta figura en el caso 
del proyecto Cristo Rey. Los dos 
afirman que era la indicada para 
asociar las administraciones de 
la región. Cuesta, el entonces 
representante legal de Asoagua, 
además, asegura que participó 
en una convocatoria hecha por 
Fonvivienda, pero no tiene las 
pruebas del concurso. Lo cierto 
es que esta figura agilizaba la 
contratación y restaba requisi-
tos contractuales, técnicos y de 
veeduría. 

Muestra de ello es que el 
proyecto Cristo Rey presentaba 
fallas técnicas desde antes de 
que se pusiera el primer ladrillo. 
En una comunicación del 26 de 
octubre de 2011, Findeter seña-
ló un conjunto de falencias que 
tenía el proyecto original enviado 
por la Alcaldía. “No es posible de-
terminar la cantidad necesaria 
de tubería para el proyecto, ya 
que el plano de redes de acue-
ducto tiene todas las longitudes 
de tubería mal”, se lee en el 
texto. Además, el evaluador su-
brayó deficiencias en los planos 
sobre instalaciones eléctricas, 
hidráulicas, sanitarias, acueduc-
to, alcantarillado, vías, andenes 
y sardineles. En conclusión, el 
proyecto tenía serios problemas 
en su formulación. 

Pero en el papel se subsana-
ron estas falencias y dos meses 
después Findeter dio luz verde al 
proyecto. 

“No es posible determinar la 
cantidad necesaria de tubería 
para el proyecto, ya que el pla-
no de redes de acueducto tiene 
todas las longitudes de tubería 
mal” Texto enviado por Findeter 
a la Alcaldía

El siguiente paso para la 
construcción era negociar el te-
rreno. El municipio buscó a José 
Jairo García, un terrateniente de 
Fonseca, quien tenía la posesión 
de un lote con las características 
necesarias, aunque no contaba 
con escrituras. El intermediario 
en esta negociación fue Luis Fer-
nando Palacios, conocido como 
‘el ingeniero Jimmy’.

Palacios, según un exfuncio-
nario de la alcaldía, consideró 

que se podría poner el lote a 
nombre del municipio y “cuando 
se hicieran las casas, se hacía 
con cada una como si se com-
prara el terreno (...) Entonces, 
cuando el lote se puso a nombre 
del municipio, el perjudicado 
fue el particular, que creyó en la 
buena fe del ingeniero”, dice.

De acuerdo con otro exfun-
cionario, Palacios “es una biblia 
de conocimiento”. “Nunca firma 
un papel porque dicen que a él 
le sancionaron su tarjeta profe-
sional, otros dicen que nunca se 
graduó de ingeniería”, agrega.

José Jairo García explica su 
versión sobre el acuerdo al que 
llegó con Jimmy: “Yo le entregué 
a esa persona (‘Jimmy’) las cin-
co hectáreas para negociarlas 
para la urbanización Cristo Rey 
(…) Él hizo la negociación con el 
municipio. Cinco hectáreas de 
tierra se vendieron en esa época 
en 500 millones de pesos, yo he 
recibido 180, el resto de dinero 
no sé qué pasó”, dice.

Al preguntarle de dónde sa-
lieron los recursos que le entre-
garon responde: “Esos me los 
dio a mí ‘Jimmy’ Palacios. Yo no 
sé con quién hizo esa transac-
ción. Yo entregué la posesión 
porque esos terrenos no tenían 
escrituras, vendí la posesión por 
un precio accesible y ‘Jimmy’ se 
encargó de la escrituración y de 
toda esa cosa”.

A pesar de que García vendió 
cada hectárea del lote en 100 
millones de pesos, en el expe-
diente del proyecto reposa un 
avalúo en el que cada hectárea 
valía 50,6 millones. O sea que el 
terreno se negoció por el doble 
de lo que se debía pagar.

García confió en la palabra 
de Jimmy a quien dice cono-
cer desde la infancia. “Fuimos 
compañeros de colegio, es una 
persona versada en asuntos de 
esos negocios. Se lo entregué 
de confianza y le dije ‘tú me 
respondes por esto’ y él hizo lo 
demás”. 

Ahora García evalúa interpo-
ner una demanda por la plata 

que no le han pagado. “Yo ten-
go un documento privado con 
Jimmy sobre eso, en el cual dice 
que él me responde por esa tie-
rra”, agrega.

‘Jimmy’ Palacios no aparece 
en ninguno de los documentos 
del proyecto. No obstante, su 
influencia en la administración, 
su mediación en la compra del 
lote y sus actuaciones durante 
la ejecución de la obra han sido 
determinantes en este rompe-
cabezas. Para Berna Jaraba, re-
presentante de los desplazados 
que fueron beneficiados con los 
subsidios de vivienda para una 
casa en ese barrio y para un 
exfuncionario consultado, ‘Jim-
my’ no fue solo un mediador 
sino que se atribuyó el papel de 
constructor de la obra.

“Todo el tiempo chantajeó al 
municipio”, señala el exfuncio-
nario. “Él siempre decía que él 
debía terminar Cristo Rey pues 
gracias a su gestión el dueño 
de la finca firmó las escrituras 
del lote”, añade. Además, según 
Jaraba, ‘Jimmy’ ha dicho que él 
está dispuesto a desvincularse 
del proyecto si la administración 
municipal le paga lo que él ha in-
vertido en la obra. Es decir, Pala-
cios consideraría que la Alcaldía 
tiene una deuda pendiente con 
él.

El anticipo que no fue 
Una vez el proyecto de Cris-

to Rey se puso en marcha, 251 
familias desplazadas por la 
violencia fueron seleccionadas 
para recibir sus subsidios de 
vivienda. En 2011, les llegó la 
carta cheque del Ministerio de 
Vivienda que les asignaba entre 
nueve y 16 millones de pesos a 
cada una. 

Cuesta citó a los beneficia-
rios del proyecto a una reunión 
en la Casa de Cultura. Según 
Berna Jaraba, quien estuvo en el 
encuentro, el representante le-
gal de Asoagua les dio un papel 
para que lo firmaran. Algunos no 
lo leyeron porque no sabían leer 
y otros porque confiaron en él. 

En este documento, las fami-
lias beneficiarias le solicitaban 
al Fondo Nacional de Vivienda 
(Fonvivienda) que girara los re-
cursos de sus subsidios a una 
cuenta registrada a nombre de 
Asoagua en el Banco Agrario. 
Jaraba supo, por un amigo que 
trabajaba en esa entidad finan-
ciera, que Cuesta cogió los do-
cumentos firmados y se fue a la 
sucursal de esa entidad en San 
Juan del César para solicitar la 
transferencia de los recursos a 
la cuenta de la asociación. Sin 
embargo, le negaron el desem-
bolso y le dijeron que el pago 
sólo se haría después de que 
cada casa fuera entregada con 
las escrituras a nombre de los 
beneficiarios. Consonante con-

tactó a Cuesta para conocer su 
versión sobre este hecho, pero 
no contestó las preguntas.

Jaraba, al igual que otros 
beneficiarios, no comprendía el 
alcance del documento que ha-
bía firmado. Estuvo a punto de 
perder los pocos recursos que 
el Estado le había otorgado para 
construir su vivienda. 

Para ese momento, el pro-
yecto estaba desfinanciado, es 
decir, Asoagua no contaba con 
la capacidad financiera, admi-
nistrativa y técnica para sacarlo 
adelante, como lo comprobó la 
Fiscalía en septiembre de 2016 
en el marco de una investiga-
ción que halló un detrimento pa-
trimonial por más de 527 millo-
nes de pesos en una obra que 
debía ejecutar esa asociación 
en Barrancas. 

El 20 de junio de 2013, 
Asoagua finalmente presentó la 
renuncia irrevocable al desarro-
llo de la urbanización Cristo Rey, 
según consta en un otrosí firma-
do por el alcalde José Manuel 
Moscote que le entregaba el 
contrato a Omar Eustropio Sola-
no. “Las condiciones financieras 
de Asoagua no permiten ejecu-
tar el proyecto con recursos pro-
pios”, se lee en el documento. 
Es decir, la asociación reconoció 
dos años después que no tenía 
la capacidad financiera para 
sacar adelante un proyecto que 
valía más de 5.000 millones de 
pesos. 

Sin embargo, Asoagua se ha-
bía encargado de construir una 
imagen de entidad sólida ante 
diferentes instituciones. En el 
balance financiero de 2010, que 
fue enviado a Findeter para ha-
cerse al proyecto de Cristo Rey, 
Cuesta y la contadora Lauren 
Bravo Pinto aseguraron que los 
ingresos de la asociación su-
peraban los 39.000 millones 
de pesos. En el balance corres-
pondiente a 2013, que Bravo y 
Cuesta presentaron ante Confe-
camaras, reportaron activos por 
98.000 millones de pesos. En 
ese mismo año, la asociación 
de municipios le envió el docu-
mento a la Alcaldía de Fonseca 
en el que reconocía que no tenía 
solidez financiera para construir 
Cristo Rey. 

La capacidad que ostentaba 
le sirvió para suscribir 57 contra-
tos, entre 2011 y 2012, con dife-
rentes entidades públicas de los 
que hay evidencia en el Sistema 
Electrónico para la Contratación 
Pública (Secop). ¿Cómo una en-
tidad que reportaba activos mi-
llonarios podía estar al mismo 
tiempo desfinanciada? Los in-
dicios apuntan a que se trataba 
de un maquillaje contable que 
tenía el propósito de quedarse 
con los recursos públicos de los 
municipios de esta parte de la 
Guajira donde tenía proyectos. 

Berna Jaraba, lideresa de los damnificados con el proyecto de la urbanización 
Cristo Rey.

https://consonante.org/
https://consonante.org/proyecto/asoagua-anatomia-de-un-fraude-con-la-contratacion-publica-en-la-guajira
https://consonante.org/proyecto/asoagua-anatomia-de-un-fraude-con-la-contratacion-publica-en-la-guajira
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'Mamá ANA'
101 años de historias e inspiración 

Hablar de las matronas 
de mi tierra genera es-
tallidos de emociones 
en mi ser  porque son 

ellas un motor inspirador, hoy 
mis letras rinden un merecido 
homenaje a una mujer con la 
fuerza de los cactus guajiros, 
Ana Mejía Mendoza conocida 
cariñosamente como Mamá 
Ana quien nació en el año 1922  
y debió enfrentar aquella épo-
ca donde aún las mujeres no 
tenían acceso a muchos dere-
chos (como la educación o el 
voto); a sus 101 años su vida 
terrenal llegó a su fin pero su 
fuerza espiritual más viva que 
nunca, ella la matrona que 
conservaba intacta la memo-
ria y gozaba de una particular 
capacidad de tertuliar y cantar 
himnos cristianos con el amor 
inmenso que fluía de ella como 
mar abierto. 

Hoy que despedimos su ser 
físico, es importante agradecer 
por todo su legado y ejemplo 
de templanza femenina, que 
en tiempos de machismo y 
pocas oportunidades para las 
mujeres demostró carácter y 
valentía. Gracias Mamá Ana 
por tu fe inagotable, cumplis-
te el mandamiento del amor a 
cabalidad, confirmación de ello 
son las historias que me com-
partías sobre la crianza de tus 
hijos, nietos, bisnietos y tatara-
nietos, además de haber criado 
a personas externas a tu fami-
lia biológica.

Mamá Ana viajas al cielo 
con la tranquilidad de una vida 

en paz y bondadosa, como de-
cías entre risas “Enseñaste a 
una generación de bien”. Tenía 
clara las cuentas de su des-
cendencia, en su momento me 
contó (esta cifra tiene algunos 
cambios) que era feliz con sus 
35 nietos, 7 tataranietos y 60 
bisnietos siendo la mayor de 
esta extensa lista Ana Teresa, 
quien orgullosamente lleva su 
nombre y en sus acciones hace 
honor al significado de este, 
pues es compasiva y amable 

como lo fue su bisabuela. 
Mamá Ana logró escribir las 

mejores historias impregnán-
dole el sello de originalidad, 
aprendió a cocinar y comenzó a 
trabajar a los seis años, ayudó 
siempre a su mamá en sus que-
haceres y refiere que debido a 
que quedó huérfana muy joven 
debió aprender a defenderse, 
manteniendo un comporta-
miento ejemplar, pues ella se 
definía como una elegida de 
Dios.

Nunca fue a la escuela, pero 
afirmaba que lo que aprendió es 
porque Dios la preparó, fue la 
primera persona en bautizar-

se en la iglesia adventista de 
Riohacha y en su casa hacían 
los cultos antes de tener sede 
propia; aprendió a leer a los 50 
años para estudiar la biblia; un 
aspecto relevante es que antes 
de aprender a leer, su memoria 
prodigiosa la ayudó a fortalecer 
su aprendizaje, pues lograba 
memorizar los versículos y más 
de once salmos completos, ta-
lento del cual, se sentía muy 
orgullosa.

Cierro estas letras afirman-
do que me siento orgullosa que 
mi tierra sea vientre de mujeres 
que no se le arrugan a nada, 
gracias, mamá Ana por ense-
ñarnos tanto con tus sublimes 
historias, que el cielo te reciba 
entre himnos esos mismos que 
siempre cantabas, nos con-
mueve el alma despedirte, sin 
embargo, nos tranquiliza que 
te fuiste en paz. Te amamos y 
amaremos siempre, es imposi-
ble olvidarte.

Por  Fabrina Acosta 
Contreras

A la edad de 101 años, fallece 'Mamá Ana', matrona riohachera.

Y Dios me Hizo Mujer
De pelo largo, ojos, nariz y boca de mujer

con curvas y pliegues 
y  me hizo un taller de seres humanos.

Tejió delicadamente mis nervios, compuso mi sangre
y me inyectó con ella y nacieron así las ideas. 

Gioconda Belli

“El pueblo wayuu tendrá agua, alimento, salud, esperado 
por décadas”: director de UNGRD

En el inicio de visitas a rancherías en Uribia, Maicao, Manaure y Riohacha

El director de la Unidad Na-
cional para la Gestión del Ries-
go de Desastres, Olmedo López, 
empezó los recorridos en las dis-
tintas rancherías de Riohacha, 
Manaure, Uribia y Maicao.

Los recorridos buscan saber 
cuáles son las necesidades en 
las comunidades wayuu de los 
municipios accionados por el 
cumplimiento de la Sentencia 
T-302 de 2017.

“En Manaure, Uribia, Mai-
cao, Riohacha: el pueblo wayuu 
tendrá agua, alimento, salud, 
esperado por décadas. Aquí 
estamos, la UNGRD será con-

tundente en las soluciones con-
certadas con las comunidades. 
Este es el gobierno del cambio 

del presidente Gustavo Petro”, 
dijo Olmedo López.

Asimismo, el director de la 

UNGRD aprovechó para reunirse 
con miembros de la comunidad 
de Yarujapien y sus autoridades. 

Esto con la intención de escu-
charlos y socializar las acciones 
que la entidad emprenderá, des-
de su misionalidad, contra los 
graves problemas que afrontan.

También el alto funcionario 
dijo que “camina la palabra, con 
el pueblo wayuu en la comuni-
dad indígena Perramana, Mai-
cao”.

Finalmente, Olmedo López 
se reunió con líderes comunita-
rios y la Gerencia Especial para 
La Guajira con el fin de estable-
cer plan de trabajo de la estra-
tegia de atención a la población 
vulnerable de las zonas rurales.

ACTUALIDAD

El director de UNGRD empezó los recorridos en las distintas rancherías de Riohacha, Manaure, Uribia y Maicao.
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“Cerrejón y la comunidad El Milagro somos aliados por 
La Guajira”: Informe de sostenibilidad de la compañía

En Maicao, 
persona sufrió 
una descarga 

eléctrica

“Gracias a Cerrejón por dar-
nos esa oportunidad. Por las por 
las vacas que nos dieron, por el 
sistema reguillo ya que eso nos 
ha sustentado mucho a los ani-
males y a nosotros. También las 
siembras, lo que es la patilla, el 
melón. La luz, algo muy impor-
tante, el hidrosilo, donde se de-
posita el agua para surtir otros 
sitios. La verdad no tenemos 
cómo agradecerle al cerrejón y 
eso ha sido un avance bastante 
para nosotros. Y para adelan-
te, Cerrejón y la comunidad el 
Milagro, somos aliados por La 
Guajira”, manifestó Salvador 
Gonzáles, líder de la comunidad 
El Milagro, durante el evento 
de presentación del Informe de 
Sostenibilidad 2022 de Cerre-
jón.

En la actividad, la empresa 
compartió con más de 160 per-
sonas entre empleados, contra-
tistas, comunidades, autorida-
des, academia, entre otros, su 
Informe de Sostenibilidad 2022 
en el que se resumen los logros 
alcanzados el año pasado en 
materia social, ambiental y eco-
nómica. Además de un balance 
del trabajo realizado por sus 
más de 12.000 colaboradores, 
entre directos y contratistas de 
los que más del 60% son guaji-
ros.

El evento contó con la partici-
pación de la Orquesta Sinfónica 
Cerrejón y la realización de cua-
tro paneles: Minería para Natu-
raleza, Minería para La Guaji-
ra, Minería para el progreso y 
Minería comprometida en los 
que participaron representantes 

de nuestros diferentes grupos 
de interés dentro de los que se 
destacan las siguientes afirma-
ciones:

“Hemos venido realizando 
unos convenios con la empresa. 
Comenzamos con la construc-
ción de un canal que canaliza to-
das las aguas de la comunidad 
de Las Casitas, son millones de 

litros que le estamos devolvien-
do al río Ranchería. También 
firmamos un convenio vial que 
consiste en la construcción del 
puente de La Quebrada. Con 
eso, evitamos y cerramos las 
brechas sociales que existen 
entre la zona rural con la zona 
urbana en época de invierno. 
Hoy, quise darle un mensaje a 
los próximos mandatarios y a 
todos los mandatarios actuales 
que debemos generar esa con-
fianza con la empresa Cerrejón, 
que tenemos que verla como un 

aliado estratégico, porque ver-
daderamente es una empresa 
que ayuda a cubrir las necesida-
des que nosotros como munici-
pio no estaríamos en capacidad 
de hacerlo, así que aunando 
esfuerzos, avanzamos más rá-
pido” manifestó Iván Mauricio 
Soto, alcalde del municipio de 
Barrancas.

“Cerrejón es una empresa 
que ha venido contribuyendo a 
la competitividad del departa-
mento a lo largo de los años de 
operación que lleva, creo que 
en términos de impuestos y re-
galías, también hace una gran 
contribución al departamento 
en temas de inversión social, 
sobre todo para el cierre de bre-
chas que en los pilares de com-
petitividad del tema social que 
es un tema clave”, Luis Baquero, 
gerente de la Mesa ANDI Más 
Guajira.

“Cerrejón tiene una gran 
ventaja y es que viene trabajan-
do con la comunidad. Además, 
es un trabajo intercultural que 
permite trabajar el sector pri-
vado, comunidad y academia. 
Hoy vivimos ese espectáculo de 
música, la música es universal y 
la música llevada a todas las po-
blaciones cercanas de influen-

cia, pero también es muy impor-
tante cuando van y trabajan con 
las comunidades en todos los 
sectores productivos. O sea, no 
solo se enfocan en lo que uste-
des hacen (sacar carbón), sino 
que se enfocan en que en las co-
munidades puedan trabajar con 
usted desde su conocimiento, 
desde su cultura, pero también 
desde recuperación de los bos-
ques, como el bosque tropical 
húmedo y las zonas donde hay 
agua”, Mónica Maria Correa, di-
rectora de Planeación y Efectivi-

dad Institucional de la Universi-
dad del Rosario.

“Con el Instituto Humboldt 
tenemos una misión a 2030 en 
los sectores minero energético, 
agroindustria, agropecuaria e in-
fraestructura: procurar que, en 
5.000.000 hectáreas, las em-
presas involucren la biodiversi-
dad en su ciclo de vida y cadena 
de valor. Eso es un poco lo que 
está pasando aquí y tal vez es 
como una relación en doble vía. 
Es decir, yo valoro la biodiversi-
dad de la que obtengo recursos, 
beneficios, etcétera y de la mis-
ma manera aporto a ese balan-
ce”, afirmó German Corzo, inves-
tigador del Instituto Humboldt.

Dentro de los logros se des-
tacan el pago de 3,7 billones de 
pesos entre impuestos y regalías 
y 206.174 millones en compras y 
contratos en La Guajira. Asimis-
mo, rehabilitaron 256 hectáreas 
en áreas donde anteriormente 
realizaban minería; sembraron 
más de 580.000 árboles del 
bosque seco tropical; lograron 
el cumplimiento del 100% de la 
normatividad en todas las esta-
ciones de calidad del aire y el 
93% del agua que emplean no 
es apta para el consumo huma-
no, animal o agrícola.

Además, realizaron una in-
versión social de 129.772 mi-
llones en proyectos voluntarios y 
obligatorios; firmaron 103 acuer-
dos en el marco de la sentencia 
T-704  y obtuvieron diferentes 
reconocimientos como el pre-
mio BIBO de El Espectador en 
la categoría de Naturaleza en 
Positivo.

La empresa Air-e lamenta los hechos 
presentados en la carrera 33 con la ca-
lle 29 en el barrio Alto Prado del munici-
pio de Maicao, donde una persona su-
frió una descarga eléctrica. Al parecer se 
trata de un operario de una empresa de 
telecomunicaciones.

 Tras el accidente por electrocución 
fue necesario desenergizar parte del Cir-
cuito Maicao 2 para que los Bomberos 
y la Policía Nacional realizarán las ma-
niobras pertinentes. Posteriormente el 
hombre lesionado fue trasladado a un 
centro asistencial.

La empresa Air-e hace un llamado a 
la comunidad a no manipular la red sin 
autorización y respetar las distancias de 
seguridad para evitar situaciones como 
estas que ponen en riesgo la vida de las 
personas y la continuidad del servicio de 
energía.
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Las autoridades del Distri-
to de Riohacha informaron que 
está garantizada la seguridad 
para la secuencia de eventos 
que se van a estar realizando en 
la capital de La Guajira durante 
toda la semana.

Los eventos son: el encuen-
tro de secretarios de educación 
de todo el país, la visita del pre-
sidente Gustavo Petro la próxi-
ma semana, el encuentro de 
gobernadores de la costa caribe 
en un evento de la RAP y la vi-
sita de un alto funcionario del 
gobierno venezolano.

En el consejo de seguridad 
participaron el alcalde encarga-
do de Riohacha, Leandro Mejía 
Díaz; el secretario de gobierno 
de la ciudad, Alexander León; 
funcionarios de la Policía Nacio-
nal; del Ejército Nacional; Migra-
ción Colombia; entre otros.

Las autoridades informa-
ron que se van a fortalecer los 
operativos en zonas céntricas, 
zonas turísticas, zonas comer-
ciales, mercados viejo y nuevo, 

además de las salidas de Rioha-
cha a Maicao, a Santa Marta y a 
Valledupar.

Hubo de igual manera de-
nuncias de reiterados casos de 
hurto a locales comerciales y a 
persona bajo la modalidad de 
‘sujetos en moto en manadas’.

Esta modalidad consiste en 
que cuatro sujetos en motocicle-
ta interceptan a sus víctimas y 
les roban sus pertenencias. En 
otras ocasiones, aprovechan la 
soledad de locales comerciales, 
para llegar los establecimientos 
y asaltar a las personas, hurtán-
doles elementos de valor y equi-
pos de celular de alta gama.

Por su parte, los funcionarios 
de Migración Colombia adelan-
tarán controles en zonas consi-
deradas críticas para verificar a 
migrantes con su documenta-
ción.

Este jueves 22 de junio se te-
nía previsto un consejo de segu-
ridad ampliado para lanzar las 
estrategias de cara al Festival 
Francisco El Hombre.

El secretario de Infraes-
tructura y Servicios Pú-
blicos de Riohacha, Kei-
der Freyle Sarmiento, se 

refirió a la situación de los tres 
árboles que han sido retirados 
de los alrededores del parque 
Simón Bolívar. 

Dijo el funcionario que esto 
se está realizando luego de la 
investigación emitida por Cor-
poguajira. Esto generó la resolu-
ción 1455 de 2023.

“Es una resolución que la 
administración solicitó a Corpo-
guajira realizar una inspección 
en el parque para poder emitir 
un concepto en referencia a la 
tala de árboles. En esta inves-
tigación la corporación hizo lo 
correspondiente y emitió la re-

solución donde dice que dichos 
árboles están presentando un 
riesgo inminente para la comu-
nidad, no son para la zona don-
de están, es una especie que 
es débil por las raíces y en ese 
orden de ideas le otorgó el per-
miso, la resolución, la alcaldía 
de Riohacha para que hiciera la 
tala de los tres árboles”, dijo el 
funcionario. 

Pero dijo Freyle Sarmiento 
que debe haber una compensa-
ción en el ámbito de preserva-
ción de la flora y la fauna para el 
entorno del parque Simón Bolí-
var, donde se vienen adelantan-
do obras para el mejoramiento y 
el embellecimiento del mismo.

“La compensación corres-
pondiente de unos cinco, es 

decir, por cada árbol que cor-
te, la alcaldía tiene que colocar 
cinco árboles, de los cuales 
ellos dieron las características 

que se deben plantar. En ese 
orden de ideas en el sector se 
está generando una inconfor-
midad de la comunidad porque 

dicen que eso no debió hacer-
se, pero la corporación con sus 
argumentos técnicos, jurídicos, 
administrativos y ambientales 
del porqué otorgó el permiso a 
la administración”, afirmó el Se-
cretario.

Cabe indicar que el infor-
me emitido por Corpoguajira 
habla que “los árboles talados 
representan un peligro para la 
comunidad, ya que su estado 
fitosanitario no es el adecuado 
para estar en una zona urbana o 
en un parque público. Tal como 
se evidencia en las fotografías, 
el tamaño de las raíces causa-
ba daño a las infraestructuras 
existentes en el parque y a las 
viviendas ubicadas alrededor de 
esta zona”.

Autoridades garantizarán la seguridad para cuatro eventos 
de talla nacional en la ciudad de Riohacha

“Por cada árbol que se tale, la alcaldía tiene que colocar 
cinco árboles”: Keider Freyle aclaró caso de tala en el 
parque Simón Bolívar

Que empezaron desde este jueves 22 de junio en la capital de La Guajira

Según el funcionario, Corpoguajira indico que, “árboles talados representan un peligro para la comunidad”

Se fortalecerán los operativos en zonas céntricas, zonas turísticas, zonas comerciales, mercados viejo y nuevo.

Keider Freyle Sarmiento, Secretario de Infraestructura y Servicios Públicos de 
Riohacha.

Según el Secretario de Infraestructura y Servicios Públicos de Riohacha debe haber una compensación en el ámbito de preservación de la flora y la fauna para el entorno del parque Simón Bolívar.
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La Gobernadora de La Gua-
jira, Diala Wilches Cortina, pre-
sidió un consejo de seguridad 
extraordinario en el municipio 
de Barrancas, donde estuvieron 
presentes varios alcaldes y se-
cretarios de gobierno.

La situación de inseguridad 
en varios municipios fue el mo-
tivo del encuentro, donde se 
confirmó hay preocupación en 
municipios como San Juan del 
Cesar, Villanueva, Fonseca, Al-
bania, Maicao, Manaure, Rioha-
cha y Dibulla.

En estos municipios se han 
incrementado los delitos como 
la extorsión, el homicidio, el hur-
to a mano armada, el abigeato, 
entre otros.

Cabe recordar que los dipu-
tados de La Guajira no fueron 
invitados a este consejo de se-
guridad extraordinario, pero en 
parte por los honorables se han 

propiciados encuentros para 
criticar los pocos esfuerzos en 
seguridad por parte de los alcal-
des de los 15 municipios.

Uno de esos encuentros se 
realizó en Maicao, donde los 

diputados Miguel Felipe Aragón 
y Yoel Blanchar criticaron la 
gestión del alcalde de Maicao, 
Mohamad Dasuki en relación a 
operativos enfocados en la se-
guridad.

Misma situación ocurrió en 
el recinto de la Asamblea donde 
fueron llamados a exponer sus 
políticas en seguridad toda la 
cúpula militar que se encuentra 
en el territorio guajiro.

Se esperaba un pronuncia-

miento de las autoridades del 
departamento, en cabeza de 
Alberto Mario Cuan, Secretario 
de gobierno, sobre las conclu-
siones de este consejo de segu-
ridad extraordinario propiciado 
en Barrancas.

El ICBF, por medio de la 
subdirectora nacional Adriana 
Velázquez, informó que empeza-
ron distintas estrategias para la 
atención de la niñez wayuu y la 
migrante en La Guajira, a pocos 
días de la llegada del presidente 
Gustavo Petro.

Estas estrategias iniciaron el 

día de ayer jueves 22 de junio y 
tuvo como respaldo el aporte de 
organizaciones internacionales.

“Nos reunimos con la UNI-
CEF y AECID con el objetivo de 
analizar el avance de los proyec-
tos de cooperación con estas 
instituciones, enfocados en la 
atención de la niñez migrante”, 

informó el ICBF.
Por su parte, Agencia Espa-

ñola de Cooperación Internacio-
nal para el Desarrollo en Colom-
bia (AECID) afirmó que “estamos 
en la Guajira con el ICBF, donde 
se llevan a cabo acciones para 

la atención de la niñez migran-
te y local, en temas sociales y 
de salud, para garantizar sus 
derechos. además del fortale-
cimiento que con Acnur, se ha 
brindado al hospital San José de 
Maicao”.

Mientras que la UNICEF in-
formó que “visitamos El Cardón 
Guajiro, donde el ICBF, nuestra 
entidad con el apoyo de AECID, 
trabajamos de manera articula-
da para identificar, acompañar 
y recuperar del riesgo nutricio-
nal a las familias, niños y niñas 
migrantes ubicados en asenta-
mientos de Riohacha”.

La subdirectora Adriana Ve-
lásquez visitó el Hospital de 
Maicao, lugar donde se apoya 
de manera complementaria la 
atención a niños y niñas con 
desnutrición, para que articula-
damente se recupere su esta-
do nutricional y se garanticen 
sus derechos. También estuvo 
el Centro de Desarrollo Infantil 
‘Dulces sueños’, donde explicó a 
la AECID sobre la atención inte-
gral que brinda el ICBF a la niñez 
migrante.

La Policía Nacional de La Guajira 
sigue trabajando para generar 
espacios de convivencia y segu-
ridad ciudadana en el territorio.

Esta vez las autoridades rea-
lizaron una jornada de capacita-
ción con madres comunitarias 
en el municipio fronterizo de 
Maicao.

“Un total de 43 madres líde-
res comunitarias fueron capaci-
tadas en materia de prevención 
y educación ciudadana a través 
de un espacio pedagógico para 
fortalecer la seguridad en Mai-
cao”, afirmó la institución poli-
civa.

De igual manera, informaron 

las autoridades, que “ellas se-
rán nuestras nuevas promoto-
ras de convivencia y seguridad 
ciudadana”.

Con estas acciones, en Mai-
cao, la Policía sigue buscando 
generar impacto en la comu-
nidad y por ello acudió a las 
madres comunitarias que son 
vitales en los entornos educati-
vos y sectores vulnerables de la 
población fronteriza.

Participaron también miem-
bros de la Policía Cívica de la 
península, quienes realizan de 
manera constante actividades 
en Maicao y esta zona fronteriza 
de La Guajira.

Sigue la preocupación por la inseguridad en La Guajira

ICBF y organizaciones internacionales empezaron estrategias 
para la atención de la niñez wayuu y migrante

43 madres líderes comunitarias son capacitadas en 
prevención y educación ciudadana en Maicao

Gobernadora y Secretario de Gobierno presidieron consejo de seguridad extraordinario en Barrancas

En Maicao y Riohacha

Por parte de la Policía Nacional

Diala Wilches Cortina, Gobernadora de La Guajira.

Estas estrategias iniciaron el día de ayer jueves 22 de junio.
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“¡Wooooww!”, fue la expre-
sión de uno de los jóvenes al ver 
el carro lleno de instrumentos 
musicales, con los que este y 
sus demás compañeros, van a 
emprender sus clases de músi-
ca, piano y acordeón en el muni-
cipio de Dibulla. 

“Ahora sí, se mejoró esto, lle-
gó lo que nos faltaba, la maqui-
naria”, afirmó uno de los niños 
que es promesa del vallenato, 
porque el talento, el sabor y las 
ganas las tienen estos niños y 
niñas, el aprender todo lo que 
sus tutores les instruyan e indi-
quen.

En el desarrollo del proceso 
del programa ‘Valorarte 2023’, 
la alcaldía municipal de Dibulla 
en articulación con la secretaria 
de educación, cultura, recrea-
ción y deporte, hacen entrega a 
los instructores y gestores cultu-
rales, de instrumentos musica-
les para las diferentes discipli-
nas artísticas y culturales, para 
que los jóvenes reciban sus 
clases y coloquen en práctica lo 
aprendido. 

Asimismo, con el programa 
‘Valorarte 2023’ se ha logrado 
la inclusión social y laboral en 
el municipio y la formación edu-
cativa de más de 1100 jóvenes, 
que se forman para el empren-
dimiento, el arte y la música. Se 
minimizan brechas sociales y 
se abren oportunidades de vida 
y fortaleciendo sus valores y la 
sana convivencia.

Mientras que los niños, ni-
ñas, adolescentes y jóvenes, 
agradecen al alcalde municipal 
Marlon Amaya Mejía y a la se-
cretaria de educación, cultura, 

recreación y deportes, Viviana 
Patricia Brito Castro, por la inver-
sión que hoy hace en ellos, por 
apoyar el talento e incentivarlos 
a cultivar y seguir sus sueños. 

Y es así como como el mu-
nicipio de Dibulla y sus corregi-
mientos se visten de color, músi-
ca, sabor y melodías que llegan 
al corazón de propios y visitantes 
con el inicio de las clases en las 
diferentes disciplinas que tiene 
el programa ‘Valorarte’. Llenan 
a la población de arte y cultura, 

todo un derroche de talento que 
genera admiración en la comu-
nidad. En esta formación multi-
cultural los jóvenes disponen su 
capacidad de aprendizaje para 
pulir su talento innato y dejar en 
la pista lo mejor de cada uno.

La administración municipal 
de Dibulla, le sigue apostando 
a su gente, a los jóvenes, a los 
niños, a sus sueños e ideales, 
construyendo y generando opor-
tunidades. 

Al igual que a través de la se-

cretaria de educación, cultura, 
recreación y deporte, se genera 
valor social, cultural e identidad 
con el desarrollo del programa 
‘Valorarte’, donde se están for-
mando más de 1100 jóvenes 
que están demostrando que las 
oportunidades si existen y que 
hay están ellos para aprovechar-
las y formarse como grandes 
artistas. 

Finalmente, con las artes y 
la cultura, se busca fortalecer 
significativamente en el aprendi-

zaje de los niños, niñas, jóvenes 
y adolescentes, quienes a través 
de las diferentes disciplinas cul-
turales, como la danza, el piano, 
el acordeón, la pintura, al guita-
rra, el teatro, la banda de paz y 
la literatura, fortalecen sus rela-
ciones interpersonales, forman 
aspectos relacionados con su 
identidad personal, descubren y 
perfeccionan sus talentos, cuali-
dades artísticas y fortalecen sus 
valores, teniendo una formación 
integral.

Hasta el próximo 6 de julio, 
podrán visitar las obras gana-
doras de las 14 categorías de 
Ambientarte 2023 que estarán 
expuestas en las oficinas del 
Fondo Mixto para la Promoción 
de la Cultura y las Artes de La 
Guajira, que se transforman por 
estos días en sala de exposición. 

Se informó que con la curadu-
ría del artista plásticos Eusebio 
Siosi, las obras se han dispues-
tos en un recorrido donde los vi-
sitantes podrán leer cuentos, po-
seía, crónicas, apreciar las obras 
teatrales ganadoras, videos de 
las coreografías, pinturas, escu-
char las canciones inéditas y to-

dos los productos culturales que 
quedaron en primer y segundo 
lugar.

Asimismo, esta muestra itine-
rante se presentó en días pasa-
dos en los municipios de Maicao 

y Fonseca, logrando reunir a los 
amantes de las artes con los ga-
nadores de esta convocatoria de 

estímulos liderada por el Fondo 
Mixto, Corpoguajira y ejecutada 
por la Corporación Preservar.

“Para nosotros es muy va-
lioso poder mostrarle al público 
las obras ganadoras de ‘Am-
bientarte 2023’, poder reunir a 
los artistas para que reciban el 
cariño y el valor que tienen sus 
creaciones por parte de los visi-
tantes. Asimismo, vamos a crear 
un micrositio en nuestra página 
web para que todos, desde cual-
quier dispositivo, pueda conocer 
el perfil de los ganadores, sus 
obras y el jurado experto de cada 
categoría”, sostuvo el gerente 
del Fondo Mixto, Larry Iguarán.

En Dibulla, los jóvenes de ‘ValorArte’ reciben instrumentos 
musicales

Hasta el 6 de julio se podrán aprecias obras ganadoras de 
'Ambientarte 2023'

1100 niños, niñas y adolescentes beneficiados

En las oficinas del Fondo Mixto de La Guajira

A través del programa ‘Valorarte’ se están formando más de 1100 jóvenes en el municipio de Dibulla.

Las obras estarán expuestas en las oficinas del Fondo Mixto para la Promoción de la Cultura y las Artes de La Guajira.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

En las instalaciones del Co-
mando del Departamento de Po-
licía Guajira se llevó a cabo un 
encuentro con los Presidentes 
de las Juntas de Acción Comu-
nal del Distrito de Riohacha, con 
la intención de crear estrategias 
que permita contrarrestar los 
delitos que afecten la seguridad 
ciudadana.    

La actividad que estuvo lide-
rada por el Grupo de Prevención 
y Educación Ciudadana, ade-
más del coronel Edwin Alexan-
der Vargas Pitacuar, comandan-
te de Policía Guajira y los líderes 
comunales. 

“Con el fin de dar conocer 
sus expectativas y propuestas 
en materia de trabajo articulado 
entre la Policía y la Comunidad, 
para continuar en la tarea de 
dar sostenibilidad y consolida-
ción en la construcción de una 
comunidad segura y en paz.  A 
ellos se les socializó el porta-
folio de servicios, programas y 
procedimientos de policía en 
materia de prevención y conten-
ción del delito, el consolidado de 
las actividades de acercamiento 
ejecutadas, socialización de la 
línea de emergencia 123, 165 
y 155, presentación de las dis-
tintas especialidades del Servi-
cio de Policía y al grupo de Po-

licía de Vecindario, quienes son 
los encargados de efectuar las 
acciones de acercamiento con 
la ciudadanía, las cuales per-
miten crear cultura ciudadana, 
fomentar acciones de respeto 
y tolerancia”, dijo la institución 
policiva. 

También los uniformados es-
cucharon las sugerencias e in-
quietudes con relación al servi-
cio de Policía, con el fin de crear 
las condiciones que la sociedad 
requiere para su sana conviven-
cia. 

“Otorgando a la comunidad 
policías más humanos, los cua-
les han de poseer mayores co-
nocimientos en comunicación 
e intervención social y colecti-
va, para obrar idóneamente en 
la confrontación y actuación 
mediática en situaciones com-
plejas, tomando siempre como 
base la ley”, informaron.  

Finalmente, los líderes co-
munitarios se comprometieron 
en apoyar el trabajo de la Policía 
Nacional para mejorar los temas 
de seguridad y articular esfuer-

zos para sacar adelante las ac-
ciones y programas que ayuden 
específicamente a abrir espa-
cios y oportunidades a la niñez, 
la adolescencia y la juventud.  

“Se concretó desarrollar 
para los primeros días de julio, 
el primer encuentro recreativo y 
deportivo entre comunas ‘Juega 
por la Vida y La Paz’, que busca 
fortalecer los lazos de amistas y 
las buenas relaciones entre co-
munas, dirigido a adolescentes 
y jóvenes del Distrito de Rioha-
cha”, revelaron.

Policía y JAC crean estrategias para contrarrestar 
delitos

En la ciudad de Riohacha

¡Primero agua y ahora sa-
lud!, la comunidad de la vereda 
San Salvador y en especial los 
niños, se sienten felices por-
que han sido eje de atención 
y beneficios; han recibido dos 
componentes vitales para la 
vida del ser humano, es todo un 
privilegio. Ante no tener nada y 
ser invisibles para muchos, pa-
san hoy a ser protagonistas y 
beneficiarios de los diferentes 
programas que la administra-
ción municipal de Dibulla está 
liderando. 

“Cuando será nuestra opor-
tunidad”, pensaba uno de los 
adultos mayores de la vereda 
San Salvador, sentado en una 
piedra, tomándose su taza de 
café y mirando el horizonte y el 
verde de los árboles que hace 
contraste con el azul del cielo. 
Pero tal como lo prometió el al-
calde municipal Marlon Amaya 
Mejía y el secretario de salud, 
bienestar e integración social, 
Ranzell Saurith Lindo, llegó lo 
tan esperado por adultos y ni-
ños, la Ruta de la Oportunidad 
con soluciones integrales en sa-
lud para todos.

Fueron 314 personas bene-
ficiadas, entre niños, adultos 
y comunidad en general, que 
recibieron atención médica, 
medicina general, planificación 
familiar, tamizaje nutricional, 
desparasitación, intervención 
psicosocial, entre otros servi-

cios de la oferta institucional.
A través de la Ruta de la 

Oportunidad, no solo se está 
llevando salud integral a toda 
la comunidad, se está llevando 
esperanza de vida, felicidad, ar-
monía, amor, atención y estabi-
lidad emocional. Ver el rostro de 
las personas llenas de felicidad, 
su brillo en los ojos, porque es-
tán atendiendo a sus hijos, es 
una imagen que queda graba-
da en la retina del médico que 
está prestando sus servicios. 
Poder los jóvenes hablar abier-
tamente de como iniciar su pla-
nificación familiar, cosa que no 
logran hacer con sus padres, 
es un gran alivio para ellos. Y 
de pronto entablar una conver-
sación con un niño, que están 
revisando, pesando, que todo lo 
quiere saber, porque quiere ser 
un médico cuando sea grande, 
para poder atender a su mama 

y a su papa cuando estos en-
fermen. Es un reto y un orgullo 
para los profesionales que hoy 
prestan ese servicio humaniza-
do en estas brigadas y los ani-
ma a siempre entregar lo mejor 
de ellos en cada salida.

La comunidad en general 
agradece a la Ruta de la Oportu-
nidad y a las demás entidades 
que se sumaron a esta causa 
como el ESE Hospital Santa 
Teresa de Ávila, el plan de in-
tervenciones colectivas (PIC), 
Acción contra el hambre, que 
dispusieron de todo un equipo 
de profesionales para llevarles 
salud y atención integral a toda 
la población de San Salvador.

La Ruta de la Oportunidad 
continúa recorriendo las zonas 
vulnerables más apartadas del 
municipio de Dibulla, cargada 
de soluciones integrales en sa-
lud.

La Ruta de la Oportunidad lleva soluciones integrales 
en salud a la vereda San Salvador

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La inseguridad alimentaria 
e hídrica y el acceso limitado al 
servicio de salud persistente en 
el departamento de La Guajira, 
ha cobrado la vida de cientos de 
personas, especialmente de ni-
ños y niñas del grupo indígena 
más numeroso de Colombia: la 
etnia wayuu. De acuerdo al bole-
tín epidemiológico semanal nú-
mero 18 del Instituto Nacional 
de Salud (INS) relacionado a la 
semana del 30 de abril al 6 de 
mayo, han muerto 24 menores 
por desnutrición en La Guajira.

Debido a la gravedad de esta 
problemática, la Corte Interame-
ricana de Derechos Humanos 
(CIDH) decretó el 11 de diciem-
bre de 2015 medidas cautelares 
mediante la Resolución número 
60, que conmina al Estado a 
preservar la vida y la integridad 
de niños y adolescentes en los 
municipios de Riohacha, Uribia, 
Manaure y Maicao, amenazados 
por el hambre y la desnutrición.

Asimismo, según Human 
Rights Watch la mala adminis-
tración, la corrupción guberna-
mental generalizada, la crisis 
humanitaria en Venezuela y los 
efectos del cambio climático, 
han empeorado los problemas 
de inseguridad alimentaria y 
desnutrición. Además, la Cor-
te Constitucional de Colombia 
dictaminó que las actividades 
mineras en la región han contri-
buido a degradar la calidad y el 
acceso al agua para las comuni-
dades wayuu.  

En relación a esto y como 
parte del territorio, el investiga-
dor de la Universidad de La Gua-
jira Jairo Rosado Vega, persiste 
en generar alternativas desde la 
academia que ayuden a resca-
tar las tradiciones y conocimien-
tos ancestrales. Mediante estu-
dios y proyectos en diferentes 
países, ha descubierto métodos 
que servirían para contrarrestar 
esta crisis y aplicar estrategias 
de cultivo que no utilizan agua, 
ni suelo, o en las que se minimi-
zan sus usos. 

El docente investigó sobre 
los factores que inciden en la 
muerte y desnutrición de los 
wayuu, a través de una entrevis-
ta directa con los líderes, donde 
se dedicó a caminar para cono-
cer y aprender durante tres años 
en el desierto. Inició en el año 
1997 y visitó 220 comunidades 
en los municipios de Uribia, Ma-
naure, Riohacha y Maicao. 

En la Macuira, el único bos-
que nublado del mundo que 
presenta lluvias diarias en pleno 
desierto, Rosado hizo los estu-
dios correspondientes con los 
que determinó que hay 28 ojos 
de agua y 18 arroyos que bajan 
de cerros sagrados y de paga-
nismo de los indígenas. En esta 
zona, se producen 14 tipos de 
plantas que no cuenta con culti-
vos en zonas más bajas.

A unos kilómetros de este 
ecosistema y sin tener que sa-

lir de La Guajira, el panorama 
es distinto. “Al llegar a Uribia 
me encuentro las rozas de 
hace cinco años que no han 
sido aprovechadas porque no 
llueve. La variabilidad climática 
ha deteriorado todo y no cuen-
tan con agua ni comida. Son 
comunidades en un estado de 
degradación y pobreza extrema, 
gracias a que no existen estrate-
gias ni políticas  que les ayuden 
a implementar soluciones soste-
nibles. Si el agua baja, una so-
lución sería hacer una represa 
para después repartir el líquido 
recogido. Por eso afirmo sin te-
mor a equivocarme, que la falta 
de estrategias políticas por par-
te del gobierno y los errores del 
departamento al no respetar los 
consumos ancestrales, son la 
causa de su muerte y desnutri-
ción”, puntualizó Rosado.

Las comunidades son las 
afectadas por el abandono de 
los mandatarios. “Si dicen que 
van 24 niños muertos en el 
año, es posible que hayan mu-
chísimos más, porque debido 
a la idiosincrasia de los wayuu, 
los entierran después de media 
hora de fallecidos y no alcanzan 
a ser parte de los registros. Es 
por esto, que las estadísticas 
mienten sobre el estado de des-
nutrición de los wayuu. Sumado 
a que los muestreos estatales 
se hacen en las comunidades 
cercanas a los municipios, pero 
a 80 kilómetros no ingresan por-
que los carros no entran y es allí 
donde está el foco de este flage-
lo”, aseveró. 

Otro factor abordado por el 
profesor es el de la educación, 
por medio del cual advierte que 
lo enseñado a los wayuu, tal 

como a los alijunas -personas no 
wayuu-, la mayoría de veces no 
es aplicable o práctico en su día 
a día. “No les instruyen para for-
talecer su economía ancestral 
de consumo, ni para mantener 
los mecanismos de resiliencia 
y poder sobrevivir. Tampoco lo 
podrían enseñar, debido al des-
conocimiento que viene desde 
los maestros, quienes no saben 
sobre esto”, afirmó. 

Ahora bien, de todas las ca-
pacitaciones que ha tenido el 
investigador de Uniguajira en 
diferentes países y la claridad 
de sus análisis al contexto, pro-
pone alternativas frente a esta 
problemática basada en tres 
innovaciones tecnológicas, una 
de ellas es la unidad de lumbri-
cultura de la que se obtiene el 
vermicompost a partir de macro-
algas. Al enviarlo al laboratorio, 

el ingeniero agrónomo encarga-
do en la Universidad Nacional, 
determinó que el producto tiene 
la capacidad de intercambio ca-
tiónico más grande para sem-
brar en el desierto, ya que este 
suelo es salino y el abono pro-
puesto tiene una capacidad de 
intercambio de seis veces más 
que la de un suelo fértil. 

Con la investigación se cons-
truirían estas unidades en 10 
centros etnoeducativos, con 
el propósito de implementar 
las técnicas aprendidas por el 
maestro a lo largo de su recorri-
do. “Estudié e indagué durante 
15 años las unidades hidropóni-
cas para adaptarlo aquí. He cul-
tivado varios tipos de alimentos, 
por lo que reconozco con preci-
sión los que siembran ancestral-
mente y los demás para fortale-
cerla”, agregó Rosado Vega. 

En los colegios se incluiría 
una unidad pequeña de produc-
ción de vermicompost de macro-
algas, que produciría todos los 
alimentos necesarios para que 
los niños wayuu tengan una nu-
trición balanceada. Asimismo, 
con el hecho de que el infante 
lleve alimentos a sus familiares, 
se terminaría de favorecer el ac-
ceso a la comida en toda la co-
munidad. 

El también consultor experto 
de la Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU), radicará la 
propuesta al Ministerio de Agri-
cultura y se enfocará en entes 
internacionales. Hasta ahora, 
esta iniciativa ha sido presenta-
da a entidades territoriales, sin 
embargo ninguna institución ha 
demostrado su interés en finan-
ciarla. De ser implementada, 
estas estrategias no solo servi-
rían para solucionar el problema 
sino generar ingresos en las co-
munidades.

Desnutrición, muerte y abandono de la etnia wayuu
Causas identificadas y propuestas aplicables de un investigador nacido y 

formado en el desierto de la Alta Guajira

Jairo Rosado Vega, docente e investigador de Uniguajira.
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El Tribunal Contencioso Ad-
ministrativo de La Guajira orde-
nó el reintegro al Instramd del 
funcionario Pedro Javier Flórez, 
quien había sido retirado del car-
go sin justa causa.

Se conoció que se vencieron 
todos los términos legales y ju-
rídicos del Instituto De Transito 
Transporte y Movilidad Distrital 
después de la decisión de decla-
rarlo insubsistente en enero del 
año 2021. 

Cabe recordar que el funcio-
nario fue nombrado en el cargo 
de Agente de Tránsito año para 
el año 2015. No obstante, luego 
de su despido, este accionó en 
su defensa con la firma de abo-
gados ‘Reyes y Leyes’ expertos 
en temas administrativos, te-
niendo conocimiento del caso el 
Juzgado 4 Oral Administrativo de 
Riohacha, el cual en primera ins-
tancia falla a favor de la entidad 
pública. 

Sin embargo, mediante ape-
lación, se argumentó bajo todos 
los criterios ordenados en ley 
que el derecho debía aplicar 
para la parte demandante rela-
cionando minuciosamente cada 
detalle ordenado por norma, ob-

teniendo así por parte del Tribu-
nal, el cual falló a favor de Pedro 
Javier Flórez. 

Se ordena “reintegro de su 
cargo en provisionalidad, pagar 
la totalidad de sus salarios, pres-
taciones sociales y demás emo-
lumentos dejados de percibir 
desde la fecha de su retiro hasta 
que se produzca su reintegro”.

El exfuncionario dijo que 
“existen cualquier cantidad de 
oficios y documentos advirtien-

do a la entidad que los nombra-
mientos de Agentes de Tránsito 
estaban errados debido a que la 
ley 1310 del 2009 es clara fren-
te a los requisitos estipulados 
para tales cargos”.

Además, dijo que “no obs-
tante, hay otros temas de alta 
importancia que muy a pesar de 
ser de pleno conocimiento de los 
directores del instituto siguen 
actuando bajo omisión, un ejem-
plo claro es la deuda que tiene 

Instramd con sus exfuncionarios 
y en su caso particular salarios 
adeudados desde el año 2018, 
horas extras, dotación de todo el 
tiempo de servicio en el instituto 
desde el periodo de ingreso has-
ta su salida”. 

De igual manera sostuvo que 
“muy a pesar de haber solicita-
do de manera formal mediante 
peticiones, correos electrónicos 
y algunos otros mecanismos en 
la actualidad no se ha obtenido 

respuesta positiva y solución 
alguna frente al tema. Llama la 
atención que Instramd parece 
desconocer los marcos lega-
les que emite no solo la consti-
tución política, algunas leyes, 
decretos, resoluciones y hasta 
la misma función pública don-
de claramente quienes fungen 
como representantes legales 
del instituto actúan bajo silencio 
administrativo todo el tiempo. 
Siendo también un requisito fun-
damental conocer de leyes esti-
pulado en su propio manual de 
funciones en sus numerales 1 y 
8 y que en el instituto existe un 
departamento jurídico y contra-
tación de asesores para reforzar 
esta área”. 

Finalmente, luego de su sa-
lida de Instramd, Pedro Javier 
Flórez fue convocado en el Ins-
tituto de tránsito de Albania en 
el mismo cargo con funciones de 
coordinador operativo y de poli-
cía judicial solicitando su retiro 
después de 8 meses para dedi-
carse a su profesión de manera 
independiente en casos de in-
vestigaciones, reconstrucción de 
accidentes de tránsito, asesoría, 
entre otros.

Tribunal Contencioso Administrativo de La Guajira ordena 
el reintegro al Instramd de un funcionario

Se trata del exfuncionario Pedro Javier Flórez

Pedro Javier Flórez.

Del 13 al 16 de julio de 
2023 en el corregimiento 
de La Loma, municipio de 

El Paso, Cesar, se llevará a cabo 
el 31° Festival de Canciones 
Samuel Martínez en homena-
je al acordeonero José López y 
reconocimiento a Los Nuestros, 
hijos de esa tierra, que este año 
tendrá la realización por prime-
ra vez del concurso de Mejor Voz 
Vallenata Infantil.

Al respecto Eliana de la Ossa 
Bravo, presidenta de la Funda-
ción Samuel Martínez Muñoz, 
anotó. “El año pasado dimos 
apertura a los concursos de 
Acordeón Profesional y Pintura 
Infantil, teniendo la más grande 
acogida. Ahora, se abre el con-
curso de Mejor Voz Vallenata In-
fantil, para estimular el talento 
para el canto de niños y niñas, 
cuya edad máxima será de 13 
años”.

En este certamen del corre-
dor minero del Cesar se llevan a 
cabo los concursos de Acordeón 
Profesional, Acordeón Aficiona-
do, Acordeón Juvenil, Acordeón 
Infantil, Canción Vallenata In-
édita, Canción Vallenata Inédita 
Costumbrista, Piqueria Mayor, 
Mejor Voz Vallenata Infantil y 
Muestras Folclóricas-Culturales, 
cuya premiación superará los 
84 millones de pesos.

Las inscripciones estarán 
abiertas hasta el cinco de ju-
lio de 2023, y se reciben en el 
correo electrónico: fundacion-
samuelmartinez@gmail.com 

previo cumplimiento de los 
reglamentos y el lleno de los 
requisitos como el respectivo 
formato, documentos de identi-
dad y demás. Mayores informes 
en los números celulares: 317 
0556277 - 3012754739.

Pintura infantil
Este año por segundo año 

consecutivo tendrá cabida el 
concurso de Pintura infantil, que 
se realizará el sábado 8 de julio 
de 2023, a partir de las 8:00 de 
la mañana en la institución edu-
cativa Benito Ramos Trespala-
cios, de La Loma.

Las inscripciones para este 

concurso estarán abiertas hasta 
el tres de julio y los estudiantes 
interesados deben llenar el for-
mato y aportar fotocopia de la 
tarjeta de identidad.

En este concurso que busca 
estimular el arte, la creatividad 
y el talento de estudiantes de 
esa población, cuyas edades 
deben estar entre 8 y 13 años, 
se podrá pintar sobre diversos 
temas. A los concursantes se 
les suministrarán los elementos 
necesarios para realizar su tra-
bajo durante cuatro horas. Los 
premios a los ganadores de los 
tres primeros puestos serán una 
bicicleta, una tablet, parlantes y 

audífonos.
Finalmente José López, el 

acordeonero que será home-
najeado en la versión 31 del 
Festival de Canciones Samuel 
Martínez, expresó. “Estoy muy 
agradecido por este detalle 
especial que me harán en mi 

pueblo donde me resaltarán el 
trabajo que he venido haciendo 
por muchos años a favor de la 
música vallenata. Invito a todos 
a concursar en este excelente 
certamen que durante cuatro 
días será la mayor alegría y con-
tribución al folclor vallenato”.

Concurso de Mejor Voz Vallenata Infantil, la novedad en 
el 31° Festival de Canciones Samuel Martínez

José López, homenajeado del 31 Festival de Canciones Samuel Martínez

Los acordeones a mediados del mes de julio sonarán en La Loma.
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“Así que el sa-
cerdote le dio el 

pan sagrado, por-
que allí no había otro pan sino 
los panes de la proposición, los 
cuales habían sido retirados de 
la presencia de Jehová, para co-
locar panes calientes el día que 
tocaba retirarlos”. 1 Samuel 
21:6.

Si bien David había sido es-
cogido como rey, debe transitar 
por un camino de mucha difi-
cultad hasta subir al trono. Con 
la ayuda de Jonatán, logra huir 
de Saúl a Nob, en donde se en-
cuentra el tabernáculo. 

Nob es una ciudad ubicada 
entre Jerusalén y Gabaa, en 
donde se encuentra el taber-
náculo temporal luego de que 
fuera destruido el de Silo, mi-
nistrado por el sacerdote Elí. El 

sacerdote Ahimelec es bisnieto 
de Elí, y es probable que haya 
sido la misma persona que el 
sumo sacerdote Ahías o el her-
mano de este (1 S. 14:3). Lo im-
portante es que David buscó el 
tabernáculo en un momento de 
suma urgencia. Busca la ayuda 
de Dios y pone su confianza en 
Él. Dios siempre será una torre 
fuerte, en donde sus hijos que 
buscan Su bondad y misericor-
dia podrán refugiarse.

Doeg, edomita, el principal 
de los pastores de Saúl, ve a Da-
vid dirigirse al tabernáculo. Más 
tarde, le anuncia a Saúl este 
hecho y muchas personas mue-
ren por esta causa De esta ma-
nera, la vida de David que huye 
de Saúl corre mucho peligro. 
Por otro lado, David se prepa-
ra para los futuros ataques del 

rey. Como había huido de prisa, 
no había traído armas consigo, 
por lo que le pide armamento a 
Ahimelec. Justamente en el ta-
bernáculo estaba la espada de 
Goliat, y David la toma para sí.

Al tomar esa espada de 
Goliat que lo había derribado 
tiempo atrás, probablemente 

haya tomado la decisión de en-
frentarse a Saúl confiando so-
lamente en Dios una vez más. 
Además, graba en su corazón 
que la verdadera salvación y 
protección, no vienen de la es-
pada que lleva en la mano, sino 
de Dios. 

Durante la iglesia Primitiva, 

Pedro participa de una fiesta 
de la iglesia de Antioquía donde 
habían judíos y gentiles. Cuan-
do aparecen los seguidores de 
Jacobo, estrictos con la ley, Pe-
dro huye porque la ley prohibía 
compartir la mesa con extranje-
ros y cree innecesario irritarlos.

Al escuchar esto, Pablo lo 
acusa de hipócrita (Gl. 2:11-14). 
Una razón por la que Dios nos 
Dios leyes fue para que ponga-
mos en práctica el espíritu de 
la ley que es el amor a Dios y 
al prójimo. Ahimelec sabía esta 
intención de Dios, y por eso le 
da el pan sagrado al hambriento 
David.

El cristiano debe vivir con la 
verdad ante Dios, siguiendo el 
espíritu de las leyes, y no sien-
do esclavo de la misma. Dios 
les bendiga y les guarde.

SUPERANDO LAS LEYES

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

A pesar de que las clases 
arrancaron hace varios meses, 
siempre es bueno recordar los 
consejos para prevenir lesiones 
en la espalda, sobre todo en los 
más chicos, ya que utilizar mo-
chilas muy pesadas todos los 
días puede generar problemas 
en la salud.

“La planificación previa tanto 
del colegio como de los padres 
resulta clave para que, por un 
lado, los niños no carguen más 
que el material que van a utili-
zar en el día y, por otro lado, el 
correcto control junto a un espe-
cialista traumatólogo para de-
tectar a temprana edad si exis-
ten desviaciones en la columna 
o si estos necesitarán plantillas 
para corregir su postura”, expli-
có a Infobae el doctor Andrés 
Ferrero, médico traumatólogo 
especialista en patología de la 
columna del Hospital de Clínicas 
de la UBA (MN 118.271).

Es que según Ferrero, cargar 
con muchas cosas en la mochila 
de los niños condiciona la pos-
tura desde muy temprana edad 
porque en ese momento sus 
huesos aún se están desarro-
llando. “Existen también otras 
cosas a las que deben estar 
atentos los padres como la pos-
tura, que muchas veces se co-
rrige con plantillas, y hasta las 
sillas en las escuelas”, agregó el 
experto.

Sobre las mochilas, el espe-
cialista recomienda que el peso 
no supere el 10 al 15% del peso 
corporal de acuerdo a la edad, 

constitución y estado físico de 
cada uno. Lo ideal es regular la 
carga haciendo foco en llevar lo 
indispensable y nada más.

“Las mochilas muy pesadas 
no generan deformidad a corto 
plazo, pero traen alteraciones 
musculares que pueden causar 
dolor. Lo principal es prevenir”, 
puntualizó Ferrero. Una reco-
mendación práctica es cambiar 
las mochilas con tiras por las 
mochilas con ruedas, que redu-
cen las consecuencias a largo 
plazo.

Asimismo, señaló que el uso 
de la tecnología mal aplicada 
puede tener una repercusión ne-
gativa en el desarrollo de niños 
y adolescentes: “Lo recomenda-
ble es que las pantallas siempre 
estén a la altura de la vista, ni 
más arriba ni más abajo, ha-
ciendo que tengamos que estar 
sentados a 90 grados. Ya sean 
teléfonos, tablets, TVs o com-
putadoras, lo ideal es adoptar 

esas posturas, ya que existe una 
tendencia a mirarlas hacia aba-
jo generando posturas viciosas, 
como tensionar toda la espalda 
y parte del cuello, lo que se sue-
le conocer como el síndrome de 
“Tech Neck”, puntualizó el ex-
perto.

“En todas las etapas de la 
vida, una forma de contrarres-
tar estas posturas es haciendo 
deporte, en el colegio, como 
actividad por fuera del mismo, 
haciendo yoga en caso de los 
adultos o deportes en caso de 
los adolescentes”, agregó.

El problema de la
escoliosis en niños y

adolescentes
Uno de los problemas de sa-

lud más comunes en la espalda 
de los jóvenes es la escoliosis, 
que es la alteración en la forma 
de la columna.

Las jornadas se realizarán 
en planta baja, en el servicio de 

Traumatología, de forma libre 
con cupo limitado. No requiere 
inscripción previa y se atenderá 
por orden de llegada.

“La escoliosis idiopática 
adolescente es una deformidad 
tridimensional en la estructura 
de la columna producida por 
una alteración genética. Es una 
problemática frecuente en el 
desarrollo de las personas, que 
puede empeorar con el tiempo 
si no se toman medidas. El diag-
nóstico temprano es clave para 
evitar llegar a escenarios donde 
el tratamiento es mucho más 
complejo o inclusive hay que 
operar para evitar problemas 
respiratorios o cardíacos", seña-
ló Ferrero.

Si bien el especialista desta-
ca los avances en las técnicas 
quirúrgicas, busca reforzar la 
importancia de la prevención 
en las casas y los colegios para 
no llegar a dicha instancia: “Es 
fundamental que los profesores 
de educación física durante sus 
clases y los familiares en casa 
observen los signos de esta al-
teración, que frecuentemente 
no genera dolor: si el chico tiene 
un hombro más alto que el otro; 
si su pelvis tampoco está alinea-
da, lo cual puede verse en los 
pliegues de la piel; o si perma-
nece con posturas alteradas. Si 
se presenta alguno o varios, es 
tiempo de hacer una consulta 
médica”.

“El médico pediatra o trau-
matólogo hace un examen físi-
co para observar estos signos 

y para completar el diagnóstico 
suele indicar un espinograma, 
que abarca la columna com-
pleta, o una radiografía de una 
parte específica de la columna. 
A partir de ello puede determi-
nar el avance de la escoliosis. 
En el caso de que la deformidad 
sea leve, es necesario continuar 
con controles y actividad física. 
Si es moderada, en algunos ca-
sos se indica el uso de corset 
hasta completar el crecimiento 
y realizar mucha actividad física 
(durante la cual este chaleco no 
debe utilizarse). Si la escoliosis 
es severa, se somete a cirugía 
para alinear la columna”, indicó 
el experto.

Y agregó: “Cuando el chico 
está cerca de la etapa de pico 
de crecimiento, los controles tie-
nen que ser más seguidos por-
que si hay escoliosis, su avance 
es más rápido. Si, en el control 
no aparece esta alteración, se 
pueden espaciar los chequeos. 
Actualmente hay más concien-
cia en los padres y por lo tanto 
más controles de niños sin pa-
tología”.

Además, Ferrero hizo hinca-
pié en la importancia de hacer 
actividad física toda la vida, sea 
cual sea, para proteger la colum-
na, ganar masa muscular, mejo-
rar la flexibilidad, mantenerse 
en forma y evitar el sobrepeso; 
y, ante el uso frecuente de la tec-
nología, reafirma la importancia 
de hacer deporte evitando el 
sedentarismo y las posturas vi-
ciosas.

Mochilas pesadas: cómo prevenir las lesiones de espalda 
en los niños
La carga excesiva genera alteraciones musculares que pueden causar dolor. Según cifras oficiales, 4 de cada 
100 chicos tienen escoliosis y si no se detecta a tiempo puede derivar en complicaciones graves. Las reco-
mendaciones de un experto del Hospital de Clínicas.

Llevar mucho peso al colegio puede traer problemas en la espalda y cintura.
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A la medianoche, dos mujeres 
fueron atracadas cuando regresa-
ban a su lugar de residencia des-
pués de trabajar, quienes avisaron 
a la Policía Nacional que capturó al 
autor y recuperó las pertenencias.

Los uniformados efectuaban 
una ronda de vigilancia por el barrio 
Matadero, en Uribia, cuando se les 
acercaron las femeninas, quienes 

iban a bordo de un bicitaxi.
Ellas señalaron hacia donde 

huyó un sujeto vistiendo un suéter 
y pantalón azul. Los policiales salie-
ron en su búsqueda y unos metros 
más adelanta, observaron un hom-
bre corriendo hacia el sector de la 
zona Rosa de ese municipio.

El perseguido se metió a un es-
tablecimiento comercial abierto al 

público en el barrio Abuchaibe y allí 
la comunidad lo agredió física y ver-
balmente.

A Teleman Antonio Reyes Ipua-
na, de 27 años, las autoridades le 
encontraron una pistola traumáti-
ca, de color gris, empuñadura de 
madera, con un cargador; un celu-
lar, marca Redmi note 9; documen-
tos y 620.000 pesos en efectivo.

Hacia las dos de la tarde del 
miércoles, la Policía Nacional fue 
alertada de una riña que había 
entre familiares, deteniendo a un 
hombre quien había herido física-
mente a la mamá.

El capturado fue identificado 
como Haroldo Rafael Herrera Ma-
rín, de 38 años; quien fue hallado 

en flagrancia agrediendo a la pro-
genitora en el barrio La Florida, en 
Uribia.

La mujer fue conducida hasta 
la urgencia del hospital Nuestra 
Señora del Perpetuo Socorro, don-
de fue valorada de las lesiones 
por parte del personal de salud.

Sobre el caso la afectada ma-

nifestó que instauraría la denun-
cia en contra de su hijo, quien de 
inmediato fue aprehendido por 
las autoridades. 

Los policiales le leyeron los 
derechos a Herrera Marín como 
persona detenida y fue presenta-
do ante la Fiscalía URI en turno en 
el municipio Maicao.

Por incumplimiento a los 
acuerdos que se habían rea-
lizado con anterioridad, los 
habitantes de la comunidad 
Motin, salieron a la carre-
tera Troncal del Caribe y la 
bloquearon.

Esta protesta se presen-
tó en horas de la mañana 
de ayer, a la altura del kiló-
metro 31 de la mencionada 
vía, en jurisdicción del muni-
cipio Manaure.

Se conoció que los resi-
dentes de esta zona exigían 
la presencia de la Alcaldía y 
la Gobernación para el cum-
plimiento de la palabra en el 
suministro de energía eléc-
trica y agua para el colegio.

Hasta el lugar se dirigie-
ron los operarios de Air-e 
para restablecer el servicio 
y los indígenas no los deja-
ron entrar al área, porque 

querían la solución al pro-
blema que tienen.

El bloqueo a la carretera 
poco tiempo duró, al gene-
rarse un diálogo entre Alcal-
día y comunidad, logrando 
que los trabajadores ingre-
saran, quienes informaron 

que las redes fueron mani-
puladas.

De inmediato se generó 
otra conversación, esta vez 
para que no accedan a la lí-
nea 529, que suministra el 
servicio a los municipios de 
Uribia y Manaure.

Exigiendo la reparación inmediata 
de las carreteras que comunican al 
municipio, los transportadores de Ma-
naure bloquearon las vías de acceso a 
este territorio.

El gremio estableció barricadas y 
colocaron vehículos desde el día an-
terior, en la carretera que comunican 
hacia Uribia, en el kilómetro 5 y a Rio-
hacha en el sector del arroyo Limón.

Los transportadores aseguran que, 
en la última protesta efectuada por 
ellos, les prometieron la realización de 
un reparcheo a estas dos vías y hasta 
la fecha nada se ha hecho.

Aseguraron los protestantes que 
sus carros permanecen en los talle-
res, porque ante el mal estado de las 
carreteras deben estar reparándolos 
constantemente.

Esta situación encarece el servicio, 
porque los ingresos deben ser utiliza-
dos para los arreglos de sus automo-
tores y ya están cansados de esa si-
tuación.

Al mismo tiempo, manifestaron 
que los delincuentes aprovechan la 
disminución de la velocidad, cuando 
llegan a los huecos, saliendo a atra-
carlos.

Dos hombres fueron cap-
turados al momento que re-
cibieron el dinero que exigían 
por la devolución de un celu-
lar, que habían quitado mo-
mentos antes en un atraco. 

El procedimiento fue reali-
zado por el Grupo Antisecues-
tro y Antiextorsión, Gaula de 
la Policía Nacional, quienes 
estaban al frente del caso 
para garantizar el patrimonio 
económico de la ciudadana.

La mujer indicó que fue 
asaltada por dos sujetos, en 
Maicao; quienes la despoja-
ron del equipo de telefonía 
móvil de su propiedad, des-
pués de intimidarla.

Minutos después, la vícti-
ma realizó varias llamadas al 
celular, donde le contestó un 
hombre, manifestándole que, 
si quería recuperarlo, debía 
pagar 600.000 pesos.  

La femenina se acercó 

hasta la Estación de Policía en 
el municipio fronterizo y puso 
en conocimiento lo que le es-
taba pasando, manifestando 
que la estaban extorsionando.  

Para la entrega se des-
plazaron hasta la carrera 10 
con la calle 20, siendo cap-
turados: Besterman Salas Po-
lanco y Luis Segundo Montiel 
Ramírez, cuando recibían la 
exigencia económica que hi-
cieron.

Detenidos cuando recibían extorsión para devolver un celular

Dinero y celular fueron recuperados y 
el atracador fue capturado

Capturado por atacar a la mamá 
y dejarla herida

Troncal del Caribe fue bloqueada 
por falta de agua y energía en 
colegio

Transportadores bloquearon 
Manaure por mal estado de 
las vías

Besterman Salas Polanco y Luis Segundo Montiel Ramírez, capturados.

Haroldo Rafael Herrera Marín, de 38 años, capturado.

Maicao

Uribia

Uribia

Teleman Antonio Reyes Ipuana, de 27 años, capturado.

Los residentes de esta zona exigían la presencia de la Alcaldía y la 
Gobernación.
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Con los éxitos de su nuevo 
álbum ‘Dos Épocas’, el artista 
Daniel Calderón y Los Gigantes 
del Vallenato, fueron aclamados 
en sus recientes presentaciones 
en los municipios de Mutatá en 
la región de Urabá y San Rafael 
en el oriente antioqueño.

Daniel Calderón cautivó al 

público con su canto y esa cer-
canía que tuvo con la gente, 
complaciendo cada una de sus 
peticiones y generando las me-
jores emociones en estas dos 
presentaciones.

Canciones como: Paro de mi 
corazón, Inocente, Se me sa-
len las lágrimas, Que descaro y 

Acuérdate, fueron la sensación 
en estos espectaculares con-
ciertos.

Daniel Calderón y Los Gigan-
tes del Vallenato siguen reco-
rriendo las diferentes regiones 
de Colombia con sus nuevos 
éxitos.

Tras permanecer tres 
días hospitalizado en la 
Unidad de Cuidados In-
tensivos de una clínica 
de Cartagena, murió la 
noche del miércoles el 
acordeonero y cantautor 
de música vallenata Ra-
fael Ricardo Barrios, a la 
edad de 73 años.

El maestro, nacido 
en San Juan Nepomu-
ceno, estaba internado 
desde el pasado domin-
go en la clínica Gestión 
Salud, luego de sufrir un 
accidente cerebrovas-
cular producto de una 
isquemia.

Sus familiares in-
dicaron a medios de 
comunicación que en-
contraron al maestro 
inconsciente, por lo que 
fue trasladado de ur-
gencias al centro asis-
tencial.

“No existen palabras 
para describir lo mucho 
que lamento tu pérdida, 
un gran artista por siem-
pre Rafael Ricardo”, es-
cribió Alfredo Gutiérrez 

en su cuenta de Twitter 
tras conocer en falleci-
miento de su colega.

Por su parte, la Fun-
dación del Festival de la 
Leyenda Vallenata trinó: 
“Lamentamos el falleci-
miento del reconocido 
compositor, cantante 
y acordeonero, Rafael 
Guillermo Ricardo Ba-
rrios. Enviamos con-
dolencias a familiares, 
amigos y seguidores. 
Paz en su tumba”.

Rafael Ricardo fue 
compañero musical de 
Otto Serge por varios 
años. Juntos grabaron 
los éxitos ‘Señora’, ‘Le-
janía’, ‘Tú’ y ‘El Mochue-
lo’. Además, participó 
en las telenovelas ‘Oye 
bonita’, ‘Rafael Orozco’ 
y ‘Chepe Fortuna’.

El acordeonero iba 
a ser homenajeado el 
próximo fin de semana 
en el Festival Multicul-
tural de los Montes de 
María, FestiMaría, en 
su tierra natal San Juan 
Nepomuceno, Bolívar.

Más de cuatro conciertos 
por semana viene realizando la 
cantante Ana del Castillo en el 
territorio nacional, lo que la ha 
convertido en una de las artis-
tas principales en las diferen-
tes fiestas que se celebran en 
nuestro país.

‘La Bomba Sexy del Vallena-
to’ como también es conocida 
la joven de 24 años tuvo que 
tomar una decisión en cuanto a 
su próxima gira y fue por reco-
mendación médica.

Del Castillo deberá guardar 
reposo en este fin de semana 

debido a que sus condiciones 
en salud no son las mejores, 
lo que obligó a su equipo de 
trabajo a suspender todas las 
actividades artísticas que tenía 
agendada a partir del 22 de ju-
nio.

¿Qué tiene Ana del
Castillo?

El diagnostico entregado 
por los profesionales de la sa-
lud fue laringitis aguda, por lo 
cual el médico le ordenó una 
incapacidad de 10 días, que 
se prolonga hasta la próxima 

semana.
La joven artista del valle-

nato suspendió sus conciertos 
en Santa Marta, Sincelejo y El 
Retén, Magdalena, tras cono-
cer el diagnóstico médico, que 
se suma al sufrido hace dos 
meses en Bogotá, cuando una 
crisis de asma la golpeó justo 
antes de iniciar un concierto.

Los últimos espectáculos 
públicos de Ana del Castillo fue-
ron en el corregimiento de Badi-
llo y Guacamayal, en La Guajira, 
donde tocó aproximadamente 
sobre las 6:00 de la mañana.

SOCIALES & CULTURA

Por: Jorge Rosado

Por: Paul Bolaño Saurith

Ana del Castillo fuera de los escenarios por nuevo cuadro 
clínico

Luto en el vallenato: Murió el acordeonero Rafael Ricardo 
en Cartagena

La joven artista del vallenato suspendió sus conciertos en Santa Marta, Sincelejo y El Retén, Magdalena, tras 
conocer el diagnóstico médico.

El músico tenía tres días hospitalizado en una clínica de la capital de Bolívar.

Daniel Calderón y Los Gigantes del 
Vallenato, aclamados en el Urabá y 
Oriente Antioqueño
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NACIONALES

Presidentes Petro y Macron acuerdan impulsar propuesta 
sobre cambio de deuda pública por acción climática en la 
COP28

“Núcleo E Fondo Mujer Emprende Rural Pacífico y Núcleo 
E Gastronomía Pacífico y Caribe” las nuevas convocatorias 
para apoyar a 110 emprendimientos de mujeres

“Los banqueros más importantes del mundo y la banca de desarrollo, ahora reunidos en París, estudian la 
reestructuración del sistema financiero mundial para superar la crisis climática. La próxima reunión será en 
Cartagena entre el 4 y 6 de septiembre” , escribió el Presidente Petro en su cuenta de Twitter.

La inversión es de $4.670 millones de pesos para Núcleo E Fondo Mujer Emprende Rural Pacífico y $6.907 
millones de pesos para Fondo Mujer Emprende Gastronomía Pacifico y Caribe. 

El Presidente Gustavo Petro 
sostuvo este jueves una reu-
nión bilateral con su homólogo 
de Francia, Emmanuel Macron, 
quien no solo compartió la pro-
puesta del Jefe de Estado co-
lombiano sobre la necesidad 
de avanzar a nivel mundial en 
el cambio de deuda pública por 
acción climática, sino que, ade-
más, planteó llevar la iniciativa 
de manera conjunta a la Confe-
rencia de Naciones Unidas en la 
COP28.

Durante el encuentro, que 
tuvo lugar en el Palacio de Elí-
seo, el Mandatario colombiano 
le explicó en detalle su propues-
ta de cambio de deuda pública 
por acción climática, la cual 
también ha sido compartida por 
otros Jefes de Estado, incluido el 
Presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden.

Al respecto, Macron estuvo 
de acuerdo y planteó crear, en 
el marco de la Cumbre para un 
Nuevo Pacto Financiero Mun-
dial, que se realiza en París, 
unas mesas técnicas con los de-
más estados para elaborar una 
propuesta conjunta que será im-
pulsada en la COP28.

Asimismo, el Mandatario 

francés le dio a conocer al Pre-
sidente Petro el interés de su 
Gobierno de aportar a la imple-
mentación del Acuerdo de Paz 
del 2016, particularmente en lo 
referente a la Reforma Rural In-
tegral, uno de los pilares del Jefe 
de Estado colombiano.

La reunión con Macron hizo 
parte de la agenda de trabajo 
del Presidente Petro, la cual se 

inició este jueves y tuvo como 
evento principal la apertura de 
la Cumbre para un Nuevo Pacto 
Financiero Mundial.

En este espacio, el Presiden-
te Petro propuso una reforma a 
la banca multilateral que permi-
ta activar un Plan Marshall mun-
dial que apropie recursos a los 
países para enfrentar la crisis 
climática global.

“Sería, prácticamente, finan-
ciar un Plan Marshall contra la 
crisis climática, sería un gran 
paso de la humanidad, el pri-
mero para lograr superar este 
que puede ser el gran problema 
que puede implicar nuestra ex-
tinción”, indicó el Jefe de Estado 
al iniciar su participación en la 
Cumbre para un Nuevo Pacto Fi-
nanciero Mundial que, durante 

dos días, se realizará en París, 
Francia.

El sistema financiero
mundial en Cartagena
De otra parte, como resulta-

do de la reunión con los banque-
ros más importantes del mundo, 
el Presidente Petro anunció a 
través de su cuenta de Twitter 
que en la ciudad de Cartagena 
se realizará este año un encuen-
tro internacional del sistema fi-
nanciero.

“Los banqueros más impor-
tantes del mundo y la banca 
de desarrollo, ahora reunidos 
en París, estudian la reestruc-
turación del sistema financiero 
mundial para superar la crisis 
climática. La próxima reunión 
será en Cartagena entre el 4 y 6 
de septiembre”, escribió el Man-
datario.

Finalmente, este viernes 23 
de junio, el Presidente Petro es-
tará en la ceremonia de clausu-
ra de la Cumbre y participará en 
las dos sesiones de debate de 
alto nivel, la primera sobre inver-
sión social y, la segunda, sobre 
clima y pobreza, tras lo cual re-
gresará a Colombia. 

Durante el encuentro históri-
co en Tumaco: Avances para la 
justicia y la dignidad de mujeres 
y LGBTIQ+ víctimas de violencia 
sexual en el conflicto armado, el 
Fondo Mujer Emprende, junto 
con iNNpulsa Colombia, anun-
ciaron la apertura de dos nuevas 
convocatorias para beneficiar a 
40 negocios rurales liderados 
por mujeres en el Pacífico y a 70 
negocios del sector de la gastro-
nomía de los corredores turísti-
cos del Pacífico y del Caribe. 

Para María Fernanda Reyes, 
Directora del Fondo Mujer Em-
prende, “es importante llevar 
nuestras ofertas a estos territo-
rios, conocer las historias de las 
mujeres emprendedoras diver-
sas que tiene nuestro país, para 
seguir trabajando por garantizar 
y brindar oportunidades que 
permitan el fortalecimiento de 
la autonomía económica de las 
mujeres, nuestros proyectos es-
tán diseñados para atender las 
necesidades específicas de las 
mujeres de la región.” 

Por su parte, Hernán Ceba-
llos Gacharná, gerente general 

de iNNpulsa Colombia destaca 
la importancia de estas inicia-
tivas para el cierre de brechas 
sociales y económicas. “A través 
del trabajo articulado entre las 
dos entidades, buscamos forta-
lecer la autonomía y empodera-
miento económico de las muje-
res en estos territorios. Gracias 
a beneficios como la transferen-
cia de conocimiento y entrega 
de capital productivo, ellas y sus 
negocios serán más productivos 
aportando a la justicia económi-
ca y social”. 

En las dos convocatorias 
podrán participar negocios o 
asociaciones lideradas o de pro-
piedad de mujeres, que cuenten 
con al menos un año de opera-
ción demostrable, previo a la 
inscripción en los programas. 
En el caso de Núcleo E Fondo 
Mujer Emprende Rural Pacífico, 
deberán pertenecer a los secto-
res agropecuario, agroindustrial, 
forestal y/o pesquero estar ubi-
cados en los departamentos del 
Cauca, Chocó, Nariño o Valle del 
Cauca. 

Los beneficios que recibirán 

son: un diagnóstico especializa-
do integral y plan de funciona-
miento a la medida, transferen-
cia de conocimientos, entrega 
de capital productivo de hasta 
$70 millones de pesos por ne-
gocio, y acciones de conexión 
con el mercado. 

En el caso de Núcleo E Fondo 
Mujer Emprende Gastronomía 
Pacífico y Caribe, los negocios 
deben estar ubicados en alguno 

de los municipios priorizados en 
los corredores turísticos de las 
regiones del Pacífico y Caribe. El 
listado de estos municipios se 
puede consultar en los términos 
de la convocatoria, en la página 
de iNNpulsa Colombia.

Como beneficios, los 70 ne-
gocios seleccionados recibirán 
un diagnóstico especializado 
integral y plan de funcionamien-
to a la medida, transferencia 

de conocimientos, entrega de 
capital productivo de hasta $50 
millones de pesos por negocio, y 
participación en ferias gastronó-
micas regionales. 

Además, el Fondo Mujer Em-
prende en su compromiso por 
la diversidad y la inclusión, dará 
puntaje adicional a algunos gru-
pos poblacionales definidos que 
deberán ser consultados en los 
términos de la convocatoria. 

A cerca de Núcleo E Fondo 
Mujer Emprende 

El programa Núcleo E Fondo 
Mujer Emprende tiene el objeti-
vo de ayudar a las mujeres que 
lideran negocios con capacidad 
de agregar valor social, ambien-
tal y/o económico en sus regio-
nes, a fortalecer sus habilidades 
y cerrar brechas productivas y/o 
comerciales, brindando acom-
pañamiento técnico especiali-
zado, apoyo en la adopción de 
tecnología y adecuación de in-
fraestructura, dotación y pues-
ta en marcha de equipos, entre 
otros.

El Presidente Macron le dio a conocer al Mandatario colombiano el interés de su Gobierno de aportar a la implementa-
ción del Acuerdo de Paz del 2016, particularmente en lo referente a la Reforma Rural Integral.

Las iniciativas son el fruto del trabajo articulado entre la Consejería para la 
Equidad de la Mujer, iNNpulsa Colombia y el Fondo Mujer Emprende.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

El último 19 de junio, Movis-
tar Chile anunció una alianza 
con Nokia para el avance de la 
digitalización en las empresas a 
través del desarrollo de redes in-
dustriales IoT (internet de las co-
sas).  La solución ‘Industrial IoT 
Network’ (IIoTN), diseñada espe-
cíficamente para interconectar 
los dispositivos inteligentes de 
una empresa conectados a una 
red, se enfocará en los sectores 
de mayor potencial (no sólo en 
Chile, sino en toda la región, a 
través de distintos operadores): 
puertos, minería y manufactura.

Una de las mentes detrás 
de la ejecución de este anuncio 
y del foco tecnológico que está 
desarrollando actualmente No-
kia es Hilary Mine, vicepresiden-
ta global de estrategia y tecno-
logía CX. Ella estuvo de visita en 
Chile y conversó.

Mine, quien ocupa su actual 
cargo en Nokia desde hace dos 
años y medio, inició su viaje en 
el mundo de las telecomunica-
ciones hace más de 30 años, 
de los cuales gran parte de ellos 
han transcurrido en Nokia: ha 
dirigido ventas y operaciones 
en 21 países de Europa y Asia, 
recorrido en el que ejecutó fun-
ciones de estrategia, marketing 
y comunicaciones. Ha participa-
do en el negocio de consultoría 
global y ayudó a definir la estra-
tegia de nube de la empresa, lo 
que incluye la creación de nue-

vos productos. Al mismo tiem-
po, ha sido mamá soltera y ha 
cuidado a su madre enferma, 
quien falleció recientemente de 
cáncer y fue de gran apoyo con 
su hija, ahora de 26 años y en 
la universidad, mientras Mine 
viajaba. “Fue muy duro, pero 
aquí estoy y me encanta lo que 
hago”, dice la ejecutiva.

Mine es apasionada por la 
tecnología y las comunicacio-
nes. Toma una hebra de su ca-
bello y dice en entrevista: “Ima-
gínate un hilo de vidrio, así de 
delgado, que se convierta en un 
arcoiris cuando, a través de la 
luz, pasamos terabytes de infor-
mación. Eso es lo que estamos 
haciendo con el desarrollo de 
la fibra óptica y me parece má-
gico”.

Desde 2014, Nokia dejó el 
negocio de los teléfonos celu-
lares y, actualmente, su foco 
principal es la infraestructura 
de redes y desarrollo tecnoló-
gico. A escala global, la compa-
ñía ya trabaja en lo que viene 
con la red 6G, blockchain para 
hacer contratos, computación y 
seguridad cuántica, inteligencia 
artificial. No obstante, en Lati-
noamérica el foco está en con-
solidar la red 5G y digitalizar las 
industrias.

En el primer trimestre de 
este año, la compañía asegura 
que ha tenido un crecimiento 
del 62% en ingresos, ha instala-

do más de 590 de redes inalám-
bricas privadas —60 de ellas en 
Latinoamérica— y ha incorpora-
do 73 nuevos clientes.

Oportunidades en
Latinoamérica

En 2022, Nokia tuvo un buen 
desempeño en la región, logran-
do un aumento del 10% de las 
ventas netas en comparación 
con el año anterior.

En Chile, está trabajando 
desde hace cuatro años aproxi-
madamente con la industria de 
la minería, al igual que en Perú 
y Brasil, pero, en estos países, a 
menor escala. En Argentina, Mé-
xico, Colombia y también en Chi-
le están desarrollando la digitali-

zación de puertos, manufactura, 
industria agrícola y alimenticia.

“Cada país tiene sectores 
que son más importantes que 
otros por la economía de cada 
uno de ellos. Los dos grandes 
mercados para nosotros en 
la región son Brasil y México, 
luego vienen Colombia, Chile y 
Argentina”, indica Diana Coll, 
directora de marketing y comu-
nicaciones para América Latina 
en Nokia.

“En Latinoamérica, hay gran-
des ideas y [ello] nos permite 
aprender. Para nosotros está 
bien que otros países estén más 
atrasados en desarrollo tecnoló-
gico porque no lo tenemos que 
construir todo al mismo tiem-
po. Nadie tiene la capacidad de 
hacer eso, entonces, quizás no 
vemos esta innovación ejecuta-
da como en otros países, pero 
aprendemos a cómo podemos 
ser más eficientes, a tener más 
creatividad. Hay grandes opor-
tunidades”. Hilary Mine, vice-
presidenta global de estrategia 
y tecnología CX en Nokia.

Desde Nokia entienden que 
conectividad en las industrias 
ayuda a ser más eficientes a las 
organizaciones y, sobre todo, a 
predecir las necesidades y estar 
preparados. En la minería, por 
ejemplo, permite que los camio-
nes sean autónomos, que los 
trabajadores tengan sensores 
cuando están y así monitorear-

los en tiempo real.
Incluso, en Chile, hay robots 

con cámaras y detectores de 
humo que son enviados debajo 
de la tierra para trabajos mi-
neros. Con ello se quiere evitar 
enviar humanos y Nokia permi-
te que esos robots funcionen 
a través de la conectividad. De 
hecho, recientemente, Nokia 
implementó una red privada ina-
lámbrica LTE / 4.9G para la Mi-
nera Antofagasta en un tiempo 
récord de cuatro meses.

Para Mine hay una “tremen-
da” oportunidad en el área pes-
quera y agrícola en Latinoamé-
rica. En Chile, particularmente, 
ve potencial para la industria 
vitivinícola, en la que tecnología 
puede que ayudar a predecir y 
digitalizar los procesos de pro-
ducción.

Una investigación reciente 
del Bell Labs Consulting  de No-
kia encuentró que la seguridad, 
la productividad y la eficiencia, 
que ha definido como SPE,  me-
jora hasta 6 veces en agro; has-
ta 5 veces en minería; hasta 9 
veces en logística; y hasta 11 
veces en manufactura.

Además, la ejecutiva señala 
que están muy comprometidos 
con la innovación. La compañía 
invierte poco más del 10% de los 
ingresos en I+D, área enfocada 
en, por ejemplo, la creación de 
productos y innovación de muy 
largo plazo.

El centro de la Vía Láctea hay 
un agujero negro supermasivo, 
Sagitario A*, que salió de su le-
targo espacial hace 200 años 
para devorar gas y otros dese-
chos cósmicos que se encontra-
ban en su vecindario.

El descubrimiento, que pu-
blica este miércoles Nature, fue 
posible a los datos recogidos 

por el telescopio IXPE de la Nasa 
en los que se basa un equipo 
internacional encabezado por 
la Universidad de Estrasburgo 
(Francia).

Sagitario A* se estima que 
es cuatro millones de veces 
más masivo que el Sol, pero es 
mucho menos luminoso que 
los agujeros negros de otras ga-

laxias observadas hasta hoy, lo 
que sugeriría que no ha absor-
bido activamente material de su 
alrededor.

Tragó objetos cósmicos
Sin embargo, los datos de 

IXPE sugieren que este enorme 
agujero “se despertó” a comien-
zos del siglo XIX y durante un 

año se tragó a los objetos cósmi-
cos que transitaban lo bastante 
cerca de él.

Tras ese periodo de activi-
dad, Sagitario A* volvió a su 
estado de tranquilidad, explicó 
el francés Centro Nacional de la 
Investigación Científica (CNRS).

Emisión de rayos X
reciente

Los astrónomos usaron da-
tos de IXPE que revelaron una 
emisión de rayos X relativamen-
te reciente procedente de gigan-
tescas nubes de gas en las cer-
canías del agujero.

La mayor parte de las nubes 
cómicas, llamadas nubes mole-
culares, son frías y oscuras, por 
lo que sus rayos X deberían ser 
débiles, pero en el caso de la 
cercanas a Sagitario A* brilla-
ban de forma muy luminosa.

“No estaba tan tranquilo 
hace unos siglos”

Una de las hipótesis es que 
estas gigantescas nubes mo-
leculares eran tan brillantes 
porque se hacían en eco de un 
destello de luz de rayos X de 
hace mucho tiempo, “lo que in-
dica que nuestro agujero negro 
negro supermasivo no estaba 

tan tranquilo hace unos siglos”, 
dijo el autor principal del estudio 
Frédéric Marin, de Observatorio 
Astronómico de Estrasburgo.

El equipo descubrió que los 
rayos X de las nubes molecu-
lares son en realidad luz refle-
jada producida por un intenso 
resplandor de corta duración 
originado en la proximidades 
del agujero negro supermasivo, 
probablemente causado por la 
acreción de parte del gas de 
esas nubes por Sagitario A*, in-
dica la Agencia Espacial Italiana 
(ASI)

El evento se produjo hace 
unos 200 años

Los datos de IXPE ayudaron 
los investigadores a estimar la 
luminosidad y la duración del 
resplandor original. El estudio 
sugiere que el evento se produ-
jo hace unos 200 años, más o 
menos, a comienzos del siglo 
XIX”, precisó Steven Ehlert, de 
la Nasa.

El próximo objetivo del equi-
po es repetir las observaciones 
y determinar los mecanismos 
físicos necesarios para que un 
agujero negro pase de un esta-
do de “somnolencia” a otro de 
actividad.

Nokia pone foco en digitalizar las industrias en Latinoamérica

El agujero negro del centro de la Vía Láctea se despertó 
hace 200 años

Hilary Mine es la vicepresidenta global de Estrategia y Tecnología CX en la compañía que dejó el negocio de 
los celulares. Hoy la empresa se centra en digitalizar y predecir necesidades de industrias, como la portuaria, 
la minera, la manufacturera y la alimenticia.

Hilary Mine, vicepresidenta global de 
Estrategia y Tecnología CX de Nokia

Fuente: Efe.
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DEPORTES

Sin goles. Así se desarrolló la 
primera final de la Liga Betplay 
entre Atlético Nacional y Millona-
rios, por lo que todo se definirá 
en El Campín, el próximo sábado 
24 de junio desde las 07.00 p.m. 
en la capital del país. La serie 
arrancó en suelo paisa con un 
Atanasio Girardot a reventar y en 
el que desde el primer minuto la 
hinchada verde se hizo sentir. 

Los dirigidos por Paulo César 
Autori se quedaron cortos en las 
jugadas de ataque para llegar a 
marcar los goles que lo pondrían 
en ventaja en su patio. Por su 

parte, los dirigidos por Alberto 
Gamero salieron a marcar dife-
rencia y sin esconderse le qui-
taron la pelota a Nacional para 
empezar a generar peligro. Al 
minuto 9 y al 26 Jader y Castro 
estuvieron cerca del primer gol 
azul.

En la segunda parte, Nacio-
nal salió con todo. Jarlan Barre-
ra cayó en el borde del área y 
Dorlan Pabón fue el encargado 
de cobrar, pero Juanito Moreno 
respondió de gran manera para 
ahogar el primer tanto del parti-
do.

Sin embargo, el equipo ca-
pitalino llegó de a poco. Jader 
Valencia y Leonardo Castro arrin-
conaron al equipo verde. Luego 
de encontrar los espacios llegó a 
estrellar el balón en el palo. Mac-
kalister erró el primero y estuvo 
cerca, pero, Harlem Castillo evitó 
un gol olímpico para lo que era la 
ventaja de los bogotanos.

La final se definirá en El Cam-
pín. Millonarios y Nacional de-
cidirán el campeón el próximo 
sábado 24 de junio desde las 
07.00 p.m. en el juego de vuelta 
en la ciudad de Bogotá.

Clásico sin goles en el Atana-
sio Girardot. Atlético Nacional y 
Millonarios igualaron 0-0 en el 
juego de ida de la final de la Liga 
BetPlay I-2023, por lo que todo 
queda abierto para la vuelta el 
sábado 24 de junio en El Cam-
pín. Aunque el ritmo cayó en la 
etapa complementaria, fue un 
partido con opciones para am-
bos, exigencia para los arque-
ros, balones en los palos y dos 
ideas diferentes en campo, una 
más clara que la otra.

La sorpresa de Jader y sus 
duelos con Ocampo

Una de las novedades de 
Alberto Gamero en el XI inicial 
en Medellín fue la incorpora-
ción de Jader Valencia abierto 
en la banda izquierda en lugar 
de Beckham David Castro, en 
ese tridente detrás de Leonardo 
Castro junto a Mackalister Silva 
y Daniel Cataño.

Y le salió bien al entrenador. 
Valencia empezó siendo des-
equilibrante y ganándole la ban-
da a Edier Ocampo en un par de 
ocasiones con centros que ter-

minaron en acciones peligrosas 
a favor de Millonarios. Luego el 
lateral de Nacional emparejó los 
duelos y empezó a adelantarse 
más en el campo, lo que obligó 
a Jader a retroceder para apoyar 
a Omar Bertel.

En la segunda parte, ya sin 
Ocampo en cancha por el in-
greso de Jefferson Duque, sus 
duelos pasaron a ser con Yerson 
Candelo, pero se ocupó más de 
la parte táctica y el orden por 
encima del acompañamiento de 
las acciones ofensivas. Sacrifi-
cio en la fase defensiva para ta-
ponar la salida de Nacional por 
la banda.

Libertad para la primera 
línea de volantes de

Millonarios
Este factor se presentó du-

rante todo el partido de ida, pero 
fue más notorio en la primera 
parte. Stiven Vega y Daniel Gi-
raldo recibían con libertad para 
armar el juego de Millonarios 
desde atrás, circular la pelota e 
ir avanzando en campo rival.

El juego elaborado fue el 

arma del visitante y en varios pa-
sajes del partido descansó con 
la pelota gracias a esa libertad 
de los dos volantes de primera 
línea y la poca presión de Nacio-
nal en el campo azul.

Dorlan, incómodo como 
falso 9

Paulo Autuori dispuso un XI 
inicial sin referencia de área. 
Nelson Deossa y Yerson Can-
delo abiertos por las bandas, 
Jarlan Barrera como enlace y 
Dorlan Pabón de falso ‘9′. Pero 
ese plan no resultó bien para 
el local, pues el capitán de Na-
cional se vio incómodo sin un 
acompañante para asistir o que 
le arrastrara marcas para abrirle 
espacios y de esa manera sacar 
provecho de su buen remate de 
media distancia.

Víctima de los problemas 
de generación de juego de Na-
cional, pues por momentos la 
presión de Millonarios lo obli-
gaba a dividir la pelota y allí se 
imponían los defensores azules. 
El poco contacto con el balón en 
el área lo obligó a salirse mucho 

de la misma para participar y 
buscar la media distancia, como 
antes del descanso, cuando 
exigió a Juan Moreno. Para el 
complemento tuvo a Jefferson 
Duque en punta y esa fórmula 
casi le permite tomar ventaja en 
la ida con asistencia de Dorlan 
para el remate desviado del ‘9′.

Media distancia, la vía de 
Nacional

Sin una referencia de área y 
con Pabón saliendo de la misma 
para buscar contacto con la pe-
lota, lo mejor de Nacional se dio 

a través de la media distancia.
Problemas para generar jue-

go, romper el bloque de Millona-
rios y decisiones equivocadas 
en el último cuarto de cancha, 
por lo que los dirigidos por Au-
tuori buscaron desde fuera del 
área y exigieron a Moreno por 
esa vía, además de otros rema-
tes desviados, pero que se fue-
ron cerca. Cristian Zapata, Dor-
lan y Danovis Banguero, los que 
probaron desde lejos.

“De nuestras fuentes, las 
averiguaciones han estado, a 
través de intermediarios, por 
parte de Crystal Palace, por par-
te del Bournemouth, del mismo 
Everton”, esas fueron las pala-
bras de Christian Martín el pa-
sado 8 de mayo y que ponían a 
James Rodríguez con un posible 
regreso al fútbol inglés.

Desde ese momento, los me-
dios han estado pendientes al 
futuro del volante de 31 años. 
Sin embargo, con el pasar de las 
semanas, esa posibilidad fue 
perdiendo fuerza a tal punto que 
Kevin Campbell no ve a James 
Rodríguez vistiendo la camiseta 

del Everton que dirige Sean Dy-
che la próxima temporada.

“¿Quién ha estado diciendo 
que el Everton es uno de los 

equipos interesados? Porque 
realmente no lo veo como un 
jugador tipo Dyche. Eso es segu-
ro. Eso es todo nuevo para mí”, 

expresó en declaraciones publi-
cadas en Goodison News.

El entrenador de Everton 
siempre destacó que quienes 
jueguen en su equipo tienen 
que “estar en forma y muy acti-
vos”. Ese fue uno de los impedi-
mentos que hizo que Yerry Mina 
no pudiera sumar muchos minu-
tos en la temporada que recién 
finalizó y en donde su club pudo 
salvar la categoría en la última 
jornada.

Futuro incierto para James 
Rodríguez

Boca Juniors, Besiktas y Bo-
tafogo son algunos de los clubes 

que habrían mostrado interés 
para fichar a James Rodríguez 
para la siguiente temporada. A 
pesar de eso, el volante no ha 
firmado y sigue entrenando por 
su cuenta. Ha trabajado en la 
sede de la Federación Colom-
biana de Fútbol y en su casa en 
España.

Además, Sergio Agüero ex-
presó que James irá a jugar en la 
Kings League a su equipo: “Ha-
blé y James va a jugar para Ku-
nisports, lo anuncio ahora”. Por 
el momento, el mediocampista 
no se pronunciado al respecto y 
sigue esperando la mejor opción 
para su carrera.

Por: Jorge Rosado

Atlético Nacional y Millonarios definirán todo en El Campín

Las claves del empate entre Nacional y Millonarios en la 
final

En Everton ven lejano el regreso de James Rodríguez

La final se definirá en El Campín. Millonarios y Nacional decidirán el campeón el próximo sábado 24 de junio 
desde las 07.00 p.m. en el juego de vuelta en la ciudad de Bogotá.

Igualdad sin goles en el primer juego de la final en el Atanasio. Los arqueros fueron determinantes y a Nacio-
nal le costó sin un ‘9′.

El futuro del volante de 31 años aún no se define. Hace unas semanas lo pusieron como objetivo del club 
inglés.
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Cuando tienes miedo pero lo haces de todas formas, eso es 
valentía

—  Neil Gaiman“ “
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